
■ Falta de medios humanos y materiales,
ausencia de sanciones, actitudes incívicas, falta
de concienciación ciudadana... Son muchas las
causas pero el problema de la limpieza parece no
tener solución a corto plazo y lleva años, décadas,
afectando al pueblo. Hablamos con el edil del
área, Francisco Muñoz Jarillo. P6-7

La limpieza, ese gran
problema del municipio

A FONDO Analizamos la situación del servicio

■ El Barbate CF celebra su 80 aniversario, una
ocasión que invita no solo a celebrar su larga
trayectoria, sino también a rendir homenaje a las
personas, historias y valores que han forjado su
identidad desde su fundación oficial el 17 de enero
de 1945, cuando en plena dictadura franquista se
oficializó el Primer Reglamento. P16-17

Ocho décadas de historia y
de pasiones tras el balón

EFEMÉRIDE El Barbate CF cumple 80 años CARNAVAL

Las tablas del
Gran Teatro Falla
esperan ya a las
agrupaciones de
Barbate que
buscan
conquistar el
COAC 2025   P13

TURISMO

FITUR

Nueva imagen
corporativa y el
vídeo con ‘B’ de
Barbate, las
claves de la
presencia en
Madrid P9

Política |Singularidad

Más apoyos
La Federación Española de Municipios y Provincias

apoya las reivindicaciones del Ayuntamiento P11

PLENO El PSOE saca adelante sus dos mociones, una de ellas para que se concluya el carril bici hasta Zahara P18 Nº227 | Viernes, 17 de enero de 2025

LA ENÉSIMA   
GRAN

LECCIÓN DE
DON JESÚS 

Esta es la inspiradora historia de Jesús ‘El
Maestro’, docente jubilado de 86 años que, junto

a su familia y los voluntarios del grupo Los
Basuguillas, ha liderado una campaña para

limpiar y proteger el entorno natural de Barbate,
demostrando que el amor por la naturaleza

puede movilizar y concienciar a toda una
comunidad. PAG 4-5
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Ha dicho...
Javier Rodríguez

Portavoz municipal del PSOE

El equipo de gobierno prometió su apertura en
septiembre, pero estamos en enero y no hay
avances visibles. Exigimos explicaciones...

Sobre la reapertura de la Piscina Municipal‘‘ ’’
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Sube y baja

La FEMP exige al
Gobierno el mismo

trato para Barbate que lo
prometido para Jaén tras la
moción de censura

Mª J. PELAYO  |PRESIDENTA DE LA FEMP

La FEMP da su apoyo a Barbate 
en su lucha por su Singularidad

El infiltrado

■ A este último pleno se llevó una moción de
Urgencias relativa al expediente para que el
municipio de Barbate se salga de la
Mancomunidad de La Janda... Así llevamos un
año o más, porque en verdad la idea se salirse
viene de lejos, incluso de cuando en el equipo de
Gobierno de Andalucía por Sí estaba el actual
presidente del ente supramunicipal, Javier
Rodríguez Cabeza, eso sí, antes de pasarse al
PSOE. Pero bueno la tramitación oficial para
salirse comenzó el pasado año según dicen para
ahorrarse dinero, aunque también hay algo que
venganza contra Javito para que deje ese cargo.
Aún así, se ve que el equipo de Gobierno necesita
asesoramiento porque al parecer lo primero que
debe hacer es pagar lo que debe si quiere salirse. 

¿Se sale Barbate de la
Mancomunidad?

+La puntilla

■ Nos adentramos en un nuevo año y Barbate
necesita como el comer una serie de
actuaciones urgentes. La apertura de la Piscina
Municipal, la apertura de la Casa de la Cultura al
completo, la apertura de la Biblioteca, la
apertura del Centro Multicultural y del Parque
Infanta Elena, la apertura de algún hotel, el
inicio de las obras de las viviendas sociales, la
mejora de las instalaciones deportivas, la
mejora de los servicios de limpieza viaria y RSU,
así como que se cumplan las ordenanzas
sancionadoras, la mejora del acerado y de
algunas calles de la localidad y de las pedanías,
más avances en las obras de la Depuradora, la
llegada de potencia eléctrica, etc... Ah, y el skate
park. Así que vamos al lío de Montepío. 

Bien, ya estamos en 2025 y
el tiempo corre...

La Hermandad de Nuestra Señora de la So-
ledad y Santo Entierro de Nuestro Señor
Jesucristo conmemora este año su 75 ani-
versario, una efeméride cargada de sig-

nificado espiritual, gratitud y esperanza. Con
motivo de esta celebración, se ha llevado a cabo
un emotivo acto de apertura que incluyó una San-
ta Misa de Acción de Gracias, celebrada en la igle-
sia de San José el sábado 11 de enero a las 20:00
horas

La Eucaristía estuvo presidida por el reve-
rendo Padre Antonio Pablo Jiménez Gil, Di-
rector Espiritual de la Hermandad, quien
guió a los asistentes en un momento de refle-
xión. Durante la ceremonia, se rindió home-
naje a todas las personas que han dedicado
su tiempo, esfuerzo y amor a la Hermandad a
lo largo de estas siete décadas y media. Tam-
bién se elevaron plegarias por aquellos que
ya no están entre nosotros, recordando su
entrega y su legado espiritual.

En sus palabras de bienvenida, la Junta de
Gobierno destacó la importancia de honrar

la historia de la Hermandad y renovar el
compromiso con sus valores fundamentales.
Se mencionó a los Hermanos Mayores que li-
deraron la Hermandad en diferentes etapas:
Teresa Varo López, Juan Duarte Pérez, Sebas-
tián Bernal Malia, Antonio Picazo Amaya,
Juan Mera Marín, Antonio Marín Barrientos,
Juan Domínguez Fernández y otros pioneros
cuya entrega quedó plasmada en el corazón
de Barbate.

Un momento especialmente emotivo fue la
lectura del poema ‘Aquí no hay viejos, solo os
llegó la tarde’, de la poeta nicaragüense Leda
Fuertes de Casanova, dedicado a los miem-
bros más veteranos de la Hermandad. Estas
palabras resonaron como un homenaje a la
experiencia, sabiduría y amor que han cons-
truido los cimientos de la entidad.

Durante la ceremonia, se recordó además
la historia de la Hermandad, destacando mo-
mentos como la formación del grupo inicial
liderado por Teresa Varo López y las Damas
de la Caridad, quienes pusieron las primeras
piedras de esta institución. También se men-
cionó a quienes, con sus manos y corazones,
contribuyeron a vestir y adornar a Nuestra

Señora de la Soledad con el mayor cuidado y
devoción: Antoñín, María José Herrera Cres-
po, Antonia Marín Cabeza, Jesús López Villa-
Martín, Manuel Barberán y muchos más.

Los recuerdos también trajeron a la memo-
ria los primeros pasos procesionales de la
Virgen, el esmero de las mujeres en la costu-
ra y el trabajo incansable de los hermanos
que hicieron posible cada detalle. Desde la
primera corona de espinas trenzada en los
campos barbateños por Juan Duarte Pérez
hasta los exornos florales preparados con
amor por Beatriz Varo, Pepa Varo y Domingo
Benítez, cada esfuerzo fue reconocido con
gratitud.

La Hermandad reafirma así su compromi-
so de transmitir a las futuras generaciones
los valores de amor, sacrificio y solidaridad
que han guiado su historia. En palabras diri-
gidas a la Virgen, se destacó la importancia
de educar a los niños y trabajar junto a los jó-
venes, quienes representan el presente y el
futuro de la Hermandad; haciéndose un lla-
mamiento a conservar el valioso patrimonio
espiritual y material heredado de generacio-
nes pasadas.

La Hermandad de
la Soledad y Santo
Entierro celebra su
75 Aniversario

S
i seguimos lo que sucede con un poco de ri-
gor (y no a través de bulos y teorías conspi-
ranoicas) sin duda el año 2025 se nos pre-
senta del todo siniestro. Peor que el año

pasado se dice, y eso que el 2024 ya fue catastró-
fico

En unos días (el 20 de enero) toma posesión
Donald Trump, que sería como un charlatán de
feria si no presidiera el país más poderoso de la
tierra. Apoyado por las clases más enriquecidas,
los multimillonarios como Elon Musk, parece
que sus medidas van a desestabilizar la ya preca-
ria situación internacional. ¿Originará como pa-
rece un tsunami ultraconservador y reaccionario
en todo el planeta?

La mirada al mundo no es halagüeña, porque
las pulsiones populistas autoritarias (que des-
truyen los principios democráticos al grito de vi-
va la democracia), se multiplican como hongos.
Es Milei en Argentina claro, pero también Putin
en Rusia, el asesino Netanyahu en Israel, Orban
y Meloni en Europa… la ultraderecha gobierna
en Países Bajos, Eslovaquia y en poco tiempo en
Austria. Y no sabemosqué pasará en Alemania
con la AfD, puesto que la derecha conservadora
(tipo PP) ha decidido normalizar y pactar con la
ultraderecha en muchos países e incluso en las
instituciones europeas. Por no citar Arabia Sau-
dí, Irán, Egipto, Marruecos o Corea del Norte…
Una lista interminable

El panorama es sombrío porque ya sabemos
que ocurre cuando gobiernan estas derechas re-
accionarias: brutales recortes en los derechos y
libertades de la gente común y beneficios sin me-
dida para los poderosos de siempre

Trump podrá parecer un personaje en verdad
ridículo, pero los poderes que lo apoyan saben lo
que quieren: aranceles que les beneficien, desre-
gulación absoluta del mercado, destrucción de
los sindicatos, que se perpetúen guerras y geno-
cidios para engrosar la venta criminal de armas,
perseguir a los pobres, especialmente si son de
otro país, etc… Es decir, seguir enriqueciéndose
como sea, a costa de lo que sea y sobre todo a cos-
ta de quien sea, los nadie, los pobres, la gente
trabajadora.

Sí, el panorama es sombrío. Pero me quiero
quedar con una reflexión de Isaac Rosa “hay que
recordar una obviedad: el 2025 no está escrito, se
pongan como se pongan los expertos, Nostrada-
mus o ChatGPT. No está escrito”.

No, no está escrito, porque nada en la acción
humana es totalmente predecible. Y menos
cuando hablamos de sociedades complejas y un
mundo lleno de incertidumbres. No olvidemos
que en 2024 hubo acontecimientos que nadie
preveía. Por poner uno, la caída vertiginosa de la
dictadura de Bashar el Asad en Siria.

Pero, añadiría más. Creo que cuando se conju-
gan todas estas ecuaciones, se obvia, en muchos
casos interesadamente, que existen sociedades
dinámicas, críticas y en continua mutación; que
la gente del común aún le queda mucho por ha-
blar y que los pueblos pueden inclinar la balan-
za. Ya lo dijo Bertol Brecht“…en tiempos de des-
orden,de confusión organizada,de humanidad
deshumanizada,nada debe parecer natu-
ral.Nada debe parecer imposible de cambiar”.

Ahora que todo parece inevitable no olvide-
mos que efectivamente una sola chispa puede
incendiar la pradera.■

Artículo Primero

Rafael Lara

Una chispa...

Los populistas, de
izquierdas y de

derechas, campan a sus
anchas como vimos con
Trump y Groelandia

DONALD TRUMP | PRESIDENTE ELECTO DE EEUU

Su discurso, con ameneza a
Dinamarca, es patético
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¡Qué fea es la vejez! Esa frase de mi abuela
Rufina se me quedó grabada en la memo-
ria, y es que, a medida que pasan los años,
envejecemos en un proceso natural y con-

tinuo de nuestra vida. Las funciones y habili-
dades de nuestro cuerpo comienzan a dismi-
nuir, y aunque no existe una edad fija para es-
te proceso, siempre se ha tomado como refe-
rencia los 65 años como inicio de la vejez.

El primer país en establecer una edad de jubi-
lación fue Alemania y, al elegir los 65 años, esta
cifra se asoció también con el comienzo de la
vejez. Podríamos distinguir tres tipos de eda-
des:

1.Edad cronológica: es la que marca nuestra
fecha de nacimiento y está basada únicamente
en el paso del tiempo. Es la que se utiliza en si-
tuaciones legales y económicas, como la jubi-
lación.

2. Edad biológica: hace referencia a los cam-
bios que sufre nuestro cuerpo. Por ello, algu-
nas personas envejecen antes y otras lo hacen
más tarde, influidas por su estilo de vida, hábi-
tos, enfermedades, etc.

3. Edad psicológica: se relaciona con cómo la
persona vive su día a día, cómo se comporta y,
sobre todo, cómo se siente (por ejemplo, sen-
tirse joven a pesar de la edad).

Acabamos de entrar en un nuevo año, y ese
envejecimiento hace que poco a poco se vayan
apagando generaciones que vivieron y pensa-
ron de manera distinta. En algunos casos, qui-
zás mejor; en otros, peor que ahora, pero sin
duda fue una época entrañable para quienes la
vivimos.

Me refiero a esa generación en torno a los 45-
55 años que aportaba una serie de valores:
aquellos que escuchaban a sus padres sin decir
“qué pesados”, soportando estoicamente con
cara de borrego degollado. Con respeto hacia
los mayores, que si nos llamaban la atención
en la calle no recibían contestaciones, sino
obediencia, aunque no fueran nuestros pa-
dres. Ni qué decir de los profesores y maestros,
quienes eran auténticos confidentes de nues-
tros padres sobre nuestro comportamiento y
educación. Gozaban de total autoridad y vera-
cidad. No recuerdo escuchar la frase “es injus-
to” sobre una decisión del maestro. En lugar de
eso, era más probable recibir un enfado de
nuestros progenitores por no rendir adecuada-

mente. No existía esa supuesta persecución
maestro-alumno que algunos argumentan hoy
en día.

Disfrutábamos siempre en la calle, con juegos
colectivos en los que participaban desde una
pandilla hasta toda una barriada. Juegos como
el contra, “Catalina la burra”, la bombilla, la le-
guilla, la china, el escondite, o el fútbol en las
calles menos transitadas, donde usábamos pie-
dras o ropa sudada como postes. Bombos de de-
tergente colgaban de los pinos improvisando
canastas de baloncesto. Eso sí, los partidos se
interrumpían cuando el dueño del balón se iba,
por la merienda o porque empezaba el circo de
los payasos de la tele.

Las mangueras, fuentes y grifos saciaban
nuestra sed; todos bebíamos del mismo lugar,
sin agua embotellada, y no por eso aparecían
epidemias de gastroenteritis. Las plazas eran
otro espacio ideal, donde no había carteles hu-
millantes e "infanticidas" como “Prohibidos los
juegos infantiles y de pelotas”.

Pertenecimos a la generación de la mercromi-
na, donde no hacían falta denuncias ni partes de
lesiones. De llamar al timbre y salir corriendo co-
mo chute de adrenalina (que confieso, avergonza-
damente, aún practico de vez en cuando, jejeje).
La generación que abarrotaba la avenida Cabo
Diego Pérez, cortada al tráfico, con multitud de
pubs como El Boquete, El Rebote, Paripá, El Tru-
co, Guri-Guri, Etcétera, Don Vito, El 34, La Cansa-
da o discotecas como Visitors y Hawai. Lugares
donde el aforo siempre superaba lo permitido.

No hacía falta ser obligatoriamente médico,
ingeniero, futbolista o famoso. Estudiar o no es-
tudiar no era lo importante, sino que se exigía
educación, respeto, honradez. Y si no se estu-
diaba, se trabajaba, porque trabajar nunca fue
una deshonra. Éramos la generación sin inter-
net, ni redes sociales, ni tablets, ni siquiera mó-
viles, y éramos felices porque esa noche emitían
el programa Un, dos, tres o una película de Paja-
res y Esteso.

Ya queda poco, o casi nada, de todo aquello.
Los hábitos, las tradiciones y la irrupción de in-
ternet han marchitado muchas de esas sanas
costumbres. Pero si este artículo te ha sacado
una sonrisa o te ha hecho recordar buenos mo-
mentos, sé que sabes de lo que hablo. Y yo, con
toda la alegría del mundo, brindo por ustedes.
¡Feliz 2025! ■

Brindo por ustedes

D espués de terminar las fies-
tas navideñas, cansados de
tan indiscriminada explota-
ción, con orejas y puntas de

las narices cubiertas de ‘sabañones’,
se reunían frente al palacio del hielo
de su Señor Nicolás Clau, un grupo de
enfervorecidos Elfos y Elfas para exi-
girles mejoras laborales, derechos,
productividad, seguridad, vacacio-
nes, y otros asuntos… Hacía siglos
que desarrollaban tareas de fabricar
juguetes de manera extraordinaria
para obsequiar a los pocos niños que
por entonces enviaban sus cartas, pe-
ro desde que llegara el ¡Boom! de este
gordinflón vestido de rojo con pelo y
barba blanca; a finales del siglo XX y
comienzo del XXI, abastecer de ju-
guetes a todos los niños del mundo
era tarea imposible de soportar. Má-
xime, cuando la maquinaria de pro-
ducción artesanal y el sistema de tra-
bajo eran tan rudimentarios como
cuando aquel barrigudo inventara
ese tipo de reparto (hoy distribuidos
por empresas online), mediante el
adiestramiento de un grupo de renos
dirigido por Rodolfo (Rudolph), que
ilumina el camino de su mágico tri-
neo a través de las estrellas con su na-
riz roja y brillante, mientras se oían
cacofónicos jojojóo, jojojóo, jójojóoo,
como aquel ‘gigante Polifemo’ que
Ulises dejara ciego. Lo de entrar por
la chimeneas quizás sea lo más creí-
ble de la historia.  

La alarma social de Elfos y Elfas,
venía precedida por las informacio-
nes que desde hacía tiempo recibían
a través de los nuevos sistemas de co-
municación y globalización. Y querí-
an, por lo menos, equipararse a los
chinos y otros países asiáticos. Para
ellos, era un sueño jornada de 18 ho-
ras al día, 10 minutos para comer, un
ventilador por cada 500 trabajadores
en locales cerrados (en su caso cale-
factores), tener secciones de gimna-

sia para estar en forma y gozar de 4 o
5 horas para dormir. Ya sabían de an-
temano manos que no podrían igua-
larse a los Pajes y Pajas de los Reyes
Magos, que aunque venían andando
como los que hacen el ‘camino de
Santiago’, se lo pasan pipa en pompo-
sos desfiles organizados por los
ayuntamientos. En los de cortita eco-
nomía, los tractores lucen más que
las carrozas y hasta los concejales
lanzaban caramelos caducados. Al
parecer, alumbrado, pre-uvas, y des-
file de los Reyes, importaban más
que: trabajo, vivienda, arreglos de ca-
lles, recogida de basura, y limpieza
en general. Estas cabalgatas endul-
zas las mentes cuando vemos  sonri-
sas de los niños, que nos convierten
ya no en inocentes, sino  en carajotes. 

Cuando en Laponia, Papá Noel se
disponía a descender con su trineo
igual que Mary Poppins, el Elfo que
llevaba el megáfono, como en la huel-
ga de marineros, gritaba ¡Todo el
mundo detrás de la Camparta!. Pan-
carta en la que se leía U. T. E. L.
(Unión de Trabajadores Elfos de La-
ponia), y los demás repetían: ¡Quere-
mos estufas!, ¡Mejores convenios!,
¡Un día de descanso en Otoño-Invier-
no!.   

Por desgracia, otros niños menos
afortunados reciben los jinetes de: la
Conquista, la guerra, el hambre y la
muerte, y pasan por delante de nues-
tros ojos como lejanas irrealidades
que, nada tienen que ver con el mun-
do en que vivimos. A veces, para que
no afecten nuestros sentimientos,
mediante donaciones y entrega de
alimentos, intentamos proteger la
creencia religiosa que emana de
nuestra fe cristiana. Incluso cambia-
mos de canal al ver niños llorando,
hambrientos, heridos, o envueltos en
sudarios ensangrentados, para no
sentirnos culpables de esa tragedia
que sigue ocurriendo en el resto del
mundo. ■

Anticuento navideño

M. VARO
‘ICA’Desde La PicotaA curarse 

en salud
FERNANDO 

ARÉVALO ROSADO
ferareros@hotmail.com
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‘‘
La enésima lección magistral

de Don Jesús ‘el Maestro’

Medio Ambiente A sus 86 años, este respetado maestro retirado no solo ha dejado
una huella imborrable en sus alumnos, sino que también ha
liderado una iniciativa ejemplar para limpiar el entorno natural

Younes Nachett
BARBATEEsta semana hemos quedado con Jesús

León Fernández para hablar de su
padre, conocido cariñosamente co-
mo ‘Jesús el Maestro’, quien con 86

años, este respetado maestro retirado no solo
ha dejado una huella imborrable en sus
alumnos, sino que también ha liderado una
campaña ejemplar para limpiar y proteger los
espacios naturales del municipio. Una ini-
ciativa que comenzó con un gesto sencillo
pero significativo y que ha movilizado parte de
la comunidad.  Pero vayamos por partes.

Jesús León quiere, en primer lugar, ha-
blar de ‘Los Basuguillas’, “un grupo de
voluntarios con inquietudes ambienta-
les similares a las que tenemos en nues-
tra familia” y que “en su momento crea-
ron ese grupo que ha formado parte de
campañas de recogida de basuras que se
han llevado a cabo en Barbate”.

Y es que “ese espíritu por mantener
limpio nuestro entorno siempre ha exis-
tido en el pueblo, lo que ocurre es que
unos lo han hecho por un lado, otro por
otro, en grupos o de forma individual, así
que llegó un momento en que decidieron
unirse y coordinar esos esfuerzos crean-
do Los Basuguillas”.

“Y el pasado año, a través de las redes
sociales, los integrantes de este grupo se
interesaron por la iniciativa que empren-
dió mi padre y dos de sus miembros deci-
dieron unirse para luego integrar a la fa-
milia en ese grupo para que cada vez que
se hacía una quedada se contara con
más voluntarios. La idea era sumar y por
eso nos metimos en ese grupo de What-
sapp”.

“La mayoría son vecinos y vecinas de
Barbate, aunque ahora se han incorpo-
rado gente de fuera, incluso contamos
con uno grupo de polacos y una holan-
desa, la cual está muy motivada”, expli-
ca Jesús León.  “Con ese grupo nos dedi-
camos a limpiar el pueblo, nos centra-
mos en el entorno natural, como la zona
del pinar, las playas, la marisma”.

La enorme figura de Jesús El Maestro
Dicho esto, nos centramos ahora en la fi-
gura de su padre, Don Jesús, el Maestro.
Una persona que se ha ganado a pulso el
respeto de la comunidad a través de su
peculiar forma de ejercer como docente,
con métodos que ahora se utilizan pero
que en sus años a veces se tachaban co-
mo excéntricos. “Enseñaba de una ma-
nera alternativa. Para hablar de la foto-

síntesis, sacaba a los alumnos de clases y
se los llevaba al campo. O los días en los
que les decía que iban a crear poesía y se
llevaba al alumno a la playa para que
sintieran el viento, el mar para después
componer un poema. Esa creatividad

marcó a muchos vecinos”, rememora
con orgullo su hijo, y es que “había gen-
te que incluso lo tachaba de loco (risas),
pero ahora esa forma de docencia se está
aplicando porque es la más efectiva tal y
como ya se ha demostrado en muchos

países europeos”.
Jesús “empezó en el Colegio Baessipo,

por aquel entonces denominado Genera-
lísimo Franco. De ahí pasó al Parvulario
que estaba en el edificio de piedra que
está junto al Cine Avenida, para volver al
Baessipo hasta prejubilarse”.

Actualmente Jesús cuenta con 86
años. Nació en Los Palacios. “Mi madre
era de Constantina”. Municipios ambos
de la provincia de Sevilla. “Se conocie-
ron porque mi padre tenía un grupito
musical que iba de pueblo en pueblo y
así se conocieron. Se sacó las oposicio-
nes más bien tarde, siendo su primer
destino la zona de Asturias, a un pueblo
muy pequeño en el que mi madre lo pasó
un poco mal. Ahí nacieron mis tres her-
manos mayores. Luego pidió destino pa-
ra volver al sur y lo destinaron a Utrera.
Más tarde, como ya conocía esta zona
porque hacía camping en la zona de Los
Caños, se vino porque le encantaba. Yo
llegué con tres años y mi hermano Raúl
estaba recién nacido y ya nos quedamos.
Vamos que me considero barbateño de
pura cepa”.

Una vez que se prejubila, ya totalmen-
te asentado en Barbate, “comienza a des-
arrollar otras facetas como su pasión por
la filosofía, la psicología y la meditación
zen. Estuvo muchos años practicando
meditación. Se iba a retiros con distintos
maestros como Paco Millán. Aquí tuvo
un Dojo cerca de la playa, cerca de las
pistas de pádel, donde practicaba la me-
ditación e incluso tuvo sus alumnos”. 

Siempre ha tenido un lado espiritual,

Mi padre vive
en la Calle Cal y
Canto, junto a
la cuesta
donde se ubica
el Piojito. Él se
da sus paseos
por la zona,
por la linde del
Parque
Natural, y
claro, no podía
evitar fijarse
en la cantidad
de basura. Mi
hermana le
dijo que le
apetecía ir sola
para limpiar la
zona. Mi padre
se quedó con
la idea y al
sábado
siguiente, tras
pensar
durante toda
la semana, dijo
que quería
comenzar una
campaña de
limpieza del
entorno
comenzando
por la parte del
Piojito y así lo
hizo...
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La labor
continúa a
través del
grupo Los
Basuguillas,
que organiza
quedadas
semanales y
busca
involucrar a
más
voluntarios,
especialmente
a los jóvenes  a
través de los
centros
educativos. “Es
necesario
respetar
nuestra casa y
nuestra casa es
Barbate. Si
quieres a
Barbate, lo
primero que
debes hacer es
respetarlo”

‘‘“aunque luego se fue centrando más en
el estudio de los grandes filósofos. Un
hombre con inquietudes marcadas y
cuando quería aprender algo, lo hacía.
Por ejemplo, cuando estuve en Castellón
un tiempo, él vino para acompañarme y
aprendió a hacer cuscús a través de una
vecina marroquí que vivía en el mismo
bloque. Durante muchos años estuvo ha-
ciendo un cuscús espectacular. Lo mis-
mo con la cocina india. Es decir, cuando
quería aprender algo, se centraba y lo
hacía”.

Otra de sus inquietudes se centraba en
el medio ambiente y la naturaleza.
“Cuando estaba en el Parvulario, creó un
huerto en un terreno. Una iniciativa que
es muy conocida en el pueblo. Además,
se hacía cargo de los niños más conflicti-
vos y los llevaba al huerto como parte de
una especie de terapia que funcionaba
bastante bien”.  Por eso y por otras mu-
chas más cuestiones, “mi padre es recor-
dado como un profesor que inculcaba
valores y que marcó la vida de varias ge-
neraciones de alumnos en Barbate”.

El origen de la iniciativa
En cuanto a la iniciativa contra la basu-
raleza, la misma la emprendió  meses
atrás, en agosto del pasado año. “Mi pa-
dre vive en la Calle Cal y Canto, junto a la
cuesta donde se ubica el mercadillo del
Piojito. Él se da sus paseos por la zona,
por la linde del Parque Natural. Y claro,
no podía evitar fijarse en la cantidad de
basura. Se quejaba mucho y una vez
cuando iba con mi hermana dando un
paseo, ella le dijo que se le apetecía ir so-
la para limpiar la zona. Mi padre se que-
dó con la idea y al sábado siguiente, tras
pensar durante toda la semana, dijo que
quería comenzar una campaña de lim-
pieza del entorno comenzando por la
parte del Piojito. Mi hermana asintió y le
dijo que le iba a ayudar. Así que un sába-
do se fueron los dos y estuvieron un rato
limpiando. Hablamos en agosto del pa-
sado año. Dio la casualidad que una pa-
reja se acercó a ellos porque compartían
la misma inquietud. De hecho, a la mujer
incluso se le saltaron las lágrimas al ver a
mi padre, un hombre de más de 80 años,
recogiendo la basura que otros vecinos
tiraban sin ningún tipo de escrúpulos. Le
dio un sentimiento enorme. Mi padre la
tranquilizó y ella le dijo que si iban a
quedar otro día, que le gustaría ayudar.
Claro, a mi padre le marcó ese sentimien-
to y se marcó el objetivo de llegar a más
gente del pueblo para crear más concien-
cia medioambiental. Y así empezó todo”.

La segunda quedada, el 6 de septiem-
bre, “fue más a nivel familiar y es cuando
hicimos la primera publicación por re-
des sociales. Ahí fuimos mi padre, dos
hermanos y dos sobrinos. Recogimos
prácticamente toda la basura de la zona
colindante entre el mercadillo y el par-
que natural hasta la Casa del Forestal. Mi
padre compró las bolsas, los guantes…
Tras publicarlo en redes, las reacciones
fueron increíbles y es que mi padre es
una persona muy conocida y sobre todo
muy respetada. Viendo la reacción, co-
menzamos a darle forma y a las siguien-
tes quedadas ya empezaron a venir vo-
luntarios fuera de la familia”.

Meses de trabajo y un punto de
inflexión
El recorrido de la recogida ha sido desde

la zona del Piojito, la circunvalación has-
ta la rotonda del Aldi, luego el Cemente-
rio, luego nos fuimos a la zona del Recin-
to Ferial, también al Polideportivo, “don-
de estuvimos en tres ocasiones y aún así
quedaron cosas como escombros, mue-
bles… De ahí pasamos a la Barriada de la
Fátima, a la que dedicamos tres jornadas
también… Todos los sábados desde sep-
tiembre”. 

“Hemos hecho recogidas desde treinta
bolsas industriales hasta ochenta y cin-
co bolsas industriales en una jornada”,
explica Jesús quien añade que “a las
quedadas acudían una media de entre
diez y veinte personas, lo que denota que
sí existe una cierta concienciación ciu-
dadana. Lo importante es que hay que
actuar”.

El 30 de noviembre fue un punto de in-
flexión porque el mensaje que se quería
dar ya se había lanzado. “El mensaje de
ese día de de mi padre, que era la imagen

de este movimiento, estaba dirigido al
pueblo de Barbate en el sentido que él
había dedicado tres meses a limpiar la
basura del entorno natural del pueblo.
Con ilusión y con esfuerzo durante todos
los sábados. Pero ahora le toca al pueblo
mantenerlo limpio, él ya había hecho su
trabajo y lanzado ese mensaje tan nece-
sario. Había dado el paso y ahora es el
pueblo el que debe seguir, sobre todo
manteniendo limpio ese entorno”.

Jesús ha dado ese primer paso para vi-
sualizar el problema y crear conciencia-
ción. “Lo ha hecho con ilusión y sin espe-
rar nada a cambio, solo por el amor a
Barbate y al privilegiado entorno natural
en el que está enclavado. Pero no pode-
mos olvidar que cuenta con 86 años y
que tras tres meses es hora de que el pue-
blo actúe”.  

La semilla ha germinado
La iniciativa, por su parte, “ha parado,
pero los voluntarios seguimos con la
campaña y las quedadas para limpiar a
través del grupo Basuguilla”. Para for-
mar parte de ese grupo solo hay que po-
nerse en contacto con los miembros del
mismo. Y es que desde el 30 de noviem-
bre se ha seguido quedando todos los sá-
bados. 

“Todo el mundo es bienvenido. Y es
una labor necesaria. Es un movimiento
por el bien de la comunidad. Barbate lo
tiene todo… parque natural, marismas,

dado casi al instante. En ese sentido,
quiero que se destaque su apoyo porque
nuestra labor no es contra el Ayunta-
miento como algunos han intentado de-
cir, sino complementaria. Eso sí, nos
gustaría mantener una reunión con el
responsable de Seguridad Ciudadana, el
jefe de la Policía Local y con el responsa-
ble de la Guardia Civil para exponer la
necesidad de que hay que hacer algo. Sé
que existen pocos medios pero hay que
intentar realizar un esfuerzo comple-
mentario”. 

Lo cierto es que “hay conciencia me-
dioambiental en gran parte de la pobla-
ción pero también hay otra parte que no
respeta y tiene comportamientos incívi-
cos, lo cual afecta al pueblo en su con-
junto y a sectores tan importantes como
el turístico. La imagen de la basura nos
perjudica a todos y no podemos pagar
justos por pecadores”. 

“Desde que formo parte de esta cam-
paña”, señala Jesús, ver cómo se maltra-
ta Barbate y su entorno natural “me afec-
ta incluso más”, aunque “este espíritu
me lo ha inculcado mi padre desde que
era un niño”. 

Aún queda mucho trabajo por hacer
pero se ha sembrado una semilla que es-
tá germinando con fuerza gracias a un
grupo de voluntarios como los Basugui-
llas y gracias a iniciativas como la de Je-
sús el Maestro. El mensaje está claro, “es-
te pueblo tiene un enorme potencial pe-
ro hay que mirar por él, hay que querer-
lo. Se ha recogido basura que ha llenado
más de seiscientas bolsas industriales
tras un esfuerzo importante pero a la vez
ilusionante de unas buenas personas.
Ahora hay que mantenerlo y que cada
vecino aporte su grano de arena ya sea
colaborando, ya sea no ensuciando”. 

Hablamos de una iniciativa que tam-
bién quiere entrar en los centros educati-
vos del pueblo para que se involucren y

para llegar a los más jóvenes, porque la
concienciación mientras antes se im-
plante, mejores resultados da, porque
mientras antes aprendamos a querer y
respetar a nuestro pueblo y a su maravi-
lloso entorno natural, antes dejaremos
atrás una problemática que a quienes lo
amamos y respetamos, nos hace saltar
las lágrimas y nos llena de impotencia y
rabia. Si quieres a Barbate, lo primero
que debes hacer es respetarlo… no se en-
sucia lo que amas, ese debería ser nues-
tro lema.

río, playas… y la gente debe ser conscien-
te del privilegio que supone poder contar
con ese entorno. La gente debe ser cons-
ciente de la importancia de cuidarlo, mi-
marlo, amarlo, respetarlo. Hace falta
más conciencia de pueblo”, porque bien
señala Jesús León, “es necesario respetar
nuestra casa y nuestra casa es Barbate”.

La necesidad de coordinación
Por otro lado, “no podemos dejar de se-
ñalar que las autoridades competentes
deben tomar partido en este asunto. Hay
ordenanza municipal que sanciona a
quienes tiren basura y esa ordenanza de-
be ser aplicada. Debe mejorarse la coor-
dinación entre las distintas áreas y entre
todos los actores. Desde los ciudadanos,
pasando por la Policía Local y el perso-
nal de Limpieza Viaria. Por ejemplo, an-
tes nadie se ponía el casco hasta que co-
menzaron a poner multas y ahora casi
todo el mundo que va en moto lo lleva

puesto”. 
Paco Muñoz Jarillo, edil de Limpieza

Viaria, ha colaborado en varias campa-
ñas, al igual que otros ediles como Juan-
mi Muñoz, de Vías y Obras. Jarillo “ha co-
laborado junto a su familia y también co-
mo concejal nos ha aportado material
porque necesitamos mano de obra pero
también medios como bolsas, guantes y
demás. La verdad es que cuando le he-
mos pedido que nos mande un camión
para llevarse las bolsas, nos lo ha man-
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‘‘
La limpieza, uno de los principales

problemas del pueblo

A fondo Falta de medios materiales y humanos, falta de concienciación ciudadana,
ausencia de sanciones y multas... El edil del área, Paco Muñoz, analiza la
situación de la limpieza viaria y la recogida de residuos sólidos urbanos

Younes Nachett
BARBATEHay un problema con la limpieza en

el pueblo. No es nuevo (tampoco es
exclusivo de Barbate) y depende de
con quién hables, ha mejorado o ha

empeorado en los últimos años. Sea como
fuere, lo cierto es que desde hace años la lim-
pieza viaria y la recogida de residuos se ha
convertido en un quebradero que cabeza para
los gobernantes, incapaces de darle una solu-
ción eficaz. La falta de medios materiales, la
falta de medios humanos, la falta de con-
cienciación de parte de la población y la fal-
ta de la aplicación de sanciones como recoge
la ordenanza municipal, forman parte del
problema al que, sí o sí, tarde o temprano, ha-
brá que dar solución si se aspira a ser referen-
te turística y si se aspira a que los ciudadanos,
empresarios y comerciantes vean que el pago
de sus impuestos y tasas sirve para algo más
que para el abono de nóminas de un Ayunta-
miento en quiebra desde hace décadas. 

Un problema que se agudiza en épocas
como la pasada Navidad o en los meses
en los que el pueblo triplica su población
por la llegada de turistas y visitantes. Un
problema del que tienen culpa también
algunos ciudadanos, vecinos y vecinas
del pueblo cuyo incívico comportamien-
to agrava aún más la situación. Hay que
querer más a Barbate. Hay que respetar
más a Barbate. Porque amar a Barbate es
respetarlo.

Lo vemos día sí, día también… heces
de perros, bolsas de basura esparcidas
en cualquier calle, contenedores vacíos
rodeados de basura, madrugadas de fin
de semana en los que la playa o los alre-
dedores de la Lonja Vieja amanecen
sembrados de vidrio y vasos de plásti-
co… muebles y enseres por cualquier es-
quina… Un ejemplo... en apenas treinta
metros, junto a un colegio, un contene-
dor de cartón está vacío y en la acera se
acumulan cajas y cajas. Acera en la que
contabilizamos, no es broma, media do-
cena de heces de mascotas sin recoger. Y
para colmo (hay foto), a pesar de ser un
lugar céntrico y estar a pleno día, una
persona está orinando sobre los cartones
a escasos metros de un televisor roto que
se ha dejado en una de las principales
avenidas del pueblo. Ese es un ejemplo
soez y escatológico, pero hay más que
preferimos ni contar.

Mermado de personal y de medios
Por eso, esta semana volvemos a hablar
con Paco Muñoz Jarillo, concejal respon-

sable del área de Recogida de Residuos
Sólidos Urbanos y Limpieza Viaria… al
que le preguntamos directamente por la
situación del servicio. Nos habla claro y
eso es de agradecer. El servicio de recogi-
da de Residuos Sólidos Urbanos y Lim-
pieza Viaria “actualmente se encuentra
mal… mermado de personal y de medios.
Con respecto al personal, estamos a la

espera de incorporar, lo antes posible, a
operarios provenientes de los planes de
empleo. Y en cuanto a medios, hay va-
rias licitaciones en marcha que me gus-
taría acelerar porque llevan bastante
tiempo en cola. Es decir, el trabajo está
hecho con mucho tiempo de antelación
pero quiero que no nos pille el verano sin
que esos contratos y licitaciones se ha-
yan ejecutado. Es maquinaria necesa-
ria”.

La realidad es que “existe también un
déficit en contenedores y en la gestión
del Punto Limpio, que no es titularidad
de la Delegación pero que aún así la lle-
vamos nosotros por falta de medios, pe-
ro claro, llega un momento en que no la
podemos gestionar por la misma falta de
medios, es algo complicado. Por ejem-
plo, cada vez que sufrimos una avería en
el único vehículo que tenemos para el
Punto Limpio, el cual cuidamos como si
fuese oro, pues nos surge el problema de
buscar la fórmula para desatascar el mis-
mo”.

“Un Punto Limpio”, añade, “que ha si-
do recepcionado y para que el que se ha
elaborado unas ordenanzas que espera-
mos  aplicar para gestionarlo correcta-
mente. Primero con la introducción de
corriente eléctrica, que actualmente no
cuenta con ese suministro. Son cuestio-
nes que personalmente a veces me des-

esperan porque quiero acelerar los pla-
zos pero muchas veces no se puede por
la propia burocracia de la administra-
ción”

Está claro que hablamos de “una dele-
gación no muy agradecida. Cuando tie-
nes el pueblo limpio, no oyes nada. Pero
cuando lo tienes sucio, da mucho ruido.
Es poco agradecida, pero evidentemente

hay que dotarla de medios. Si ves mi tra-
yectoria desde el inicio, desde que se
creó la ordenanza de limpieza para ade-
cuarla a las nuevas leyes, siempre he di-
cho lo mismo y me mantengo. Si no se
dota de medios a la Delegación, es muy
complicado gestionarla…”.

El caso es que quien debe dotarla de
medios “somos nosotros mismos. Soy el
primer responsable. El Ayuntamiento
tiene los recursos que tiene, es complica-
do, pero debemos entender que es algo
prioritario o debería serlo. Debemos en-
tenderlo todos”.

Concienciación ciudadana
Por otro lado, “es importante la concien-

ciación ciudadana. No es que el ciudada-
no tenga una responsabilidad, es que es
la base. Si no hay actuación cívica, poco
se puede hacer. Y no digo que no exista
ese civismo, pero existen carencias al
respecto. Es necesario que la gente esté
informada y muchas veces los poderes
públicos pecan de eso. Puedes quejarte
de que exista gente que no haga un buen
uso de los contenedores, pero hay veces
que esa persona no lo sabe”.

Vale, le decimos, pero se sabe que no
puedes dejar una bolsa de basura en una
esquina, o no recoger las heces de las
mascotas, o no dejar una plaza llena de
botellas y vasos de plástico… “Sí, es evi-
dente, pero a lo mejor no se sabe que si ti-
ras una caja de cartón en un contenedor
normal, ese contenedor se llena más de
la cuenta por aire y luego no cabe la bol-
sa de basura… es decir, la caja debe ir a
su sitio y para eso hay que informar a los
vecinos y vecinas”.

Para ello, “tenemos previsto sacar una
campaña de concienciación, con alguna
sorpresa, basada en la información ba-

sada en la nueva ley que a partir de abril
nos obliga a utilizar el quinto contenedor
y separar lo orgánico. Es más, cuanto
menos se utilice ese quinto contenedor,
más nos costará el recibo de la basura.
Ese es un tema que me gustaría tocar”.

“En la política se suele hacer muchas
veces demagogia, pero hay determina-
das cuestiones con las que no se debería
hacer demagogia. Con respecto a la subi-
da de la tasa de basura, en el pleno el
portavoz socialista, Javier Rodríguez Ca-
beza, dijo que venía de una normativa
europea y que el comisario europeo era
del PP. ¿Qué más da? Pero es que encima
no es así. Es una ley estatal y ahora go-
bierna el PSOE en España… aún así, es

Actualmente
se encuentra
mal…
mermado de
personal y de
medios. Con
respecto al
personal,
estamos a la
espera de
incorporar, lo
antes posible,
a operarios
provenientes
de los planes
de empleo. Y
en cuanto a
medios, hay
varias
licitaciones en
marcha que
me gustaría
acelerar
porque llevan
bastante
tiempo en
cola. Es decir,
el trabajo está
hecho con
mucho tiempo
de antelación
pero quiero
que no nos
pille el verano”
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Está claro que
los políticos
deben hacer un
poco más de
autocrítica,
pero también
debo decir que
la crítica por la
crítica no es
válida.
Probablemente
no estemos tan
mal como
algunos dicen. .
Y en algunos
aspectos
estamos mucho
mejor, como en
los datos de
reciclaje de
vidrio, que
hemos pasado
de un 44 a un
95% en los
establecimientos
de hostelerías a
los que desde
aquí quiero
agradecer su
esfuerzo y su
labor. Aún así,
no podemos
conformarnos,
debemos seguir
trabajando

‘‘una ley y hay que cumplirla. Y la base de
la ley es correcta, es como se debe hacer
para que el mundo sea más sostenible.
Lo que no dice la ley es que debe repercu-
tir en una subida en las tasas municipa-
les, porque al final lo que hacen es me-
terse en el bolsillo de los ciudadanos y
obligas a los municipios a modificar una
tasa. El Gobierno de España podía haber
usado otras fórmulas, pero dicho esto lo
importante es saber que mientras más
separes en origen, es decir, separes lo or-
gánico, el cartón, el plástico, el vidrio,
menos le va a costar la tasa de basura.
Eso es importante que el ciudadano lo
sepa, por eso es importante esta campa-
ña, por eso es importante hablar del
quinto contenedor, del reciclaje, etc…”.

La parte sancionadora
Ahora bien… imaginemos, como ya ocu-
rre, que numerosos vecinos y vecinas lo
tienen en cuenta y separar lo orgánico y
reciclan… Vecinos que tienen en cuenta
los horarios  o que tienen que recoger las
heces de sus mascotas. Es decir, están
concienciados… pero no podemos olvi-
dar que existe y existirá un porcentaje de
vecinos y vecinas que ni son conscientes
ahora, ni lo serán mañana aunque se les
informe. ¿Qué ocurre? ¿Cómo se va a ac-
tuar para que no paguen justos por peca-
dores? Es decir, le hablo de la necesidad
de una parte sancionadora, aunque esta
pregunta debería contestarla el concejal
de Seguridad Ciudadana, Paco Ponce,
compañero suyo de partido y de equipo
de Gobierno… “Siempre he dicho lo mis-
mo. Hay que tener formación, educa-
ción, concienciación, recursos humanos
y materiales, pero también es necesaria
contar con la parte sancionadora. Si fal-
ta una de las patas, se cae la mesa. Es
complicado”.

Sí, es complicado,  pero preguntamos
e insistimos por la cuarta pata, la sancio-
nadora… “Es que esa pregunta es para
otra área. Sé que la policía hace lo que
puede y que es un trabajo complicado e
ingrato, pero es necesario”.

Al hilo le decimos si existe dentro de
este equipo de Gobierno, al igual que en
muchos otros, la sensación de que las
multas son impopulares… “Evidente-
mente, las multas son impopulares”,
responde pero le insistimos en que sí, se-
rán impopulares, pero más impopular es
tener que pagar más tasa de basura o su-
frir un pueblo más sucio por culpa de

unos cuantos… “Totalmente de acuerdo.
Me refiero a que son impopulares pero
lamentablemente son necesarias. Para
mí es impopular llamar la atención a un
vecino que esté tirando la basura fuera
de hora o fuera del contenedor, pero al fi-

nal se lo digo”. 
Sin embargo, le explicamos que, tan-

teando el pueblo, tenemos la sensación
que existe un gran número de vecinos y
vecinas que a día de hoy apostarían más
por la aplicación de sanciones. “Mira,
esto es muy sencillo, el cumplimiento de
las ordenanzas municipales es una de
las principales competencias de la Poli-
cía Local. A partir de ahí, entiendo que se
está cumpliendo y entiendo que quizás
también tengan carencias de personas y
que mi compañero trabaja en ello. En-
tiendo que poco a poco es algo que irá
mejorándose”. 

Eso sí, Paco Muñoz quiere dejar claro
dos cuestiones. La primera es que “los
políticos deben hacer un poco más de
autocrítica. Y la segunda cuestión es que
la crítica por la crítica no es válida. Quie-
ro decir que probablemente no estemos
tan mal como algunos dicen. De hecho
solo hay que salir de Barbate para com-
probarlo. Es decir, ves los mismos pro-
blemas en muchos municipios. Y en al-
gunos aspectos estamos mucho mejor,
como en los datos de reciclaje de vidrio,
que hemos pasado de un 44 a un 95 por
ciento en los establecimientos de hoste-
lerías a los que desde aquí quiero agra-
decer su esfuerzo y su labor. Aún así, no
podemos conformarnos, debemos seguir
trabajando. Poco a poco. Martillo pilón.
Ahora se están sentando con las bases
con nuevas normativas y ordenanzas.
Tenemos claro los medios que hacen fal-
ta. Ese trabajo está hecho pero es eviden-

ahí, quienes limpian las calles, quienes
recogen las bolsas de basura, quienes
conducen los camiones, son personas.
Personas que cuando ven que al día si-
guiente está igual, vienen y me dicen que
esto es para nada. Es un poco frustrante.
Pero claro, por otro lado tengo la firme
convicción de que esto puede cambiar y
por eso sigo aquí”. 

Antes de despedirnos, quiso mencio-
nar la iniciativa emprendida por Don Je-
sús, el Maestro, para limpiar el entorno
natural del pueblo… “es una iniciativa
muy necesaria y que no solo apoyo, sino
que participo en la misma desde el prin-
cipio. El objetivo es mover conciencia y
enseñar lo perjudicial que son ciertas ac-
titudes incívicas. Además colabora con
la limpieza de nuestro entorno natural,
luchar contra la ‘basuraleza’”. 

Paco Muñoz también explica que “no

solo no la veo como una crítica a la ges-
tión de la limpieza, tal y como algunos
quieren dar a entender desde la oposi-
ción, sino que lo veo como algo necesa-
rio y ojalá cunda ese ejemplo. Y sí, ojalá
que no se tuviese que dar ese tipo de ini-
ciativas, pero por desgracia nuestro en-
torno natural necesita de este grupo de
voluntarios entre los que me incluyo. Pe-
ro es que este tipo de iniciativas se están
llevando a cabo en muchos municipios y
en muchas zonas de España, como en las
playas”.  Por eso, “es necesario señalar
las actitudes incívicas y mostrar al pue-
blo que existe un problema, el cual tam-
bién comparten en otros municipios la-
mentablemente. Claro que en Barbate, al
estar rodeado del Parque Natural, maris-
mas, río y de las playas, la conciencia-
ción es aún más necesaria”.

te que el Ayuntamiento lleva décadas
con una situación económica complica-
da, algo que desde el Partido Popular
también está solucionando y que en bre-
ve se verá la mejora”.

Frustración pero hay esperanza
Para concluir, le preguntamos qué siente
cuando observa que tras pasar el camión
de recogida, a las horas ya está el conte-
nedor de nuevo desbordado, o cuando
ve que se limpia una zona y en apenas un
día ya está igual o peor… Es decir, cuan-
do a pesar del esfuerzo que se realiza a
manos de los operarios de limpieza, éste
no se respeta, ni luce como debería…
“Pues no es fácil. Lo que se siente es mu-
cha frustración. Hay un equipo de gente
que trabaja a destajo y ese sentimiento lo
compartimos entre todos los que forma-
mos la delegación e incluso los que for-
mamos parte de este equipo de Gobier-
no. Es frustración. Tratas de gestionarlo
lo mejor posible con los medios que se
tienen y hay gente que no lo respeta. Ha-
blamos de personas, quienes estamos

Para el PSOE “nunca antes había estado Barbate tan dejado”
BARBATE | Desde el grupo muni-
cipal socialista la valoración
que realiza en líneas genera-
les de la limpieza viaria y de
la gestión de los residuos sóli-
dos urbana “es políticamente
nefasta, de suspenso”. 

Al respecto, el PSOE, en pri-
mer lugar, agradece “el es-
fuerzo a sus trabajadores de
ambos departamentos y que
incluso en muchas ocasiones
cómo hemos visto y detecta-
do, exceden hasta sus hora-
rios laborales y de días de la

bate”. 
Pero, tal y como indican

desde las filas socialistas,
“nada más que hay que ir an-
dando por el pueblo y ver la
suciedad que hay generada
en las calles, barriadas y pla-
zas” y es que su opinión
“nunca antes había estado
Barbate tan dejado y todo
porque no contratan a perso-
nal de limpieza, no influyen
en campañas de conciencia-
ción y no refuerzan los servi-
cios policiales para sancionar

a quien no cumple con la nor-
mativa y ordenanzas regula-
doras”. 

Recuerda el PSOE que “a
este problema el Partido Po-
pular le iba a poner solución y
al final no ha habido ni reme-
dio ni alternativa, no se han
repuesto contenedores en
puntos clave, no se ha refor-
zado los contenedores en las
pedanías ni tampoco papeles
por el municipio, esto añadi-
do al poco refuerzo y a la poca
inversión en dos delegacio-

nes de suma importancia pa-
ra un municipio que es decre-
tado cómo municipio turísti-
co es preocupante”.

En este sentido, el PSOE se-
ñala en que “le tendemos una
vez más la mano al equipo de
gobierno para que puedan re-
alizar cuantas modificacio-
nes presupuestarias sean ne-
cesarias e incrementar el ca-
pítulo de contrataciones de
personal y de herramientas,
esto ya se ha conseguido en
otros municipios dónde hay

semana, a veces sin descanso
o poco descanso, creemos
que merecen todo el respeto
laboral por esta importante
voluntad que muchos de ellos
tienen con el pueblo de Bar-

una unanimidad en no escati-
mar en la limpieza del muni-
cipio. Nosotros estamos por
la labor, ¿y ellos?”. 

En conclusión, para el
PSOE “Barbate merece una
imagen más fiel de lo que so-
mos como pueblo y no un mu-
nicipio dónde en calles hay
días, semanas e incluso me-
ses que ni se recogen, a no ser
que funcionen a golpe de re-
des sociales y le cambien los
circuitos a los operarios y
operarias de limpieza”. 

Los socialistas
recuerdan que el PP
dijo que le iba a poner
solución al problema
de la limpieza
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HOMENAJE El acto tendrá lugar el próximo sábado 15 de febrero, a las 11.00 horas, en la zona de la Lonja Vieja

Los marineros del Domenech de
Varó serán recordados en Barbate

A.I.
BARBATE | El alcalde de Barba-
te, Miguel Molina, y el presi-
dente de la Asociación de Fa-
miliares y Amigos de las Víc-
timas del Naufragio del Bu-
que Domenech de Varó, José
Manuel Pose, han manteni-
do una reunión para organi-
zar este acto en reconoci-
miento y memoria de los
hombres que dieron su vida
en el mar en este trágico su-
ceso.

En el homenaje, se recor-
dará junto al resto de la tri-
pulación, a los marineros
barbateños Tomás Ladrón de
Guevara y José Antonio Ló-
pez, quienes, gracias al es-
fuerzo de la Asociación han
sido recientemente identifi-
cados y entregados a sus fa-
milias.

Día, lugar y hora
El Ayuntamiento y la Asocia-
ción trabajan conjuntamente
en la organización de un
evento solemne y emotivo,

cuya celebración está previs-
ta para el próximo 15 de fe-
brero, a las 11.00 horas, en la
Lonja Vieja, coincidiendo
con una fecha cercana al día
en que se cumple aniversario
del naufragio que ocurrió el 6
de febrero de 1973.

El alcalde, Miguel Molina,
ha declarado que “este ho-
menaje es un acto de justicia
y memoria hacia nuestros
marineros, que dejaron un le-
gado de esfuerzo y sacrificio.
Queremos que las familias
sientan el apoyo de todo Bar-

bate y que nunca se olviden
estas historias que forman
parte de nuestra identidad y
de la historia de nuestro pue-
blo”.

.
Comenta esta noticia en:
www.vivabarbate.es

José Manuel Pose y Miguel Molina durante la reunión mantenida esta semana en el Ayuntamiento. A.B.

Presentación
de la revista
literaria
‘Estrechando
las dos Orillas’

V.B. | El próximo 31 de enero, a
las 18:00 horas, el Aula Mul-
tiusos de Barbate será el esce-
nario de la presentación de la
revista literaria ‘Estrechando
las dos orillas’, en su número
10, homenajeando al célebre
poeta chileno Pablo Neruda.

Este evento, organizado
por la asociación Mujeres Po-
etas del Atlántico y la Delega-
ción Municipal de Cultura del
Ayuntamiento de Barbate,
ofrecerá a todos los asistentes
un ejemplar de la revista co-
mo obsequio.

La presentación contará
con la participación de la es-
critora Mari Loli Romero; de
la presidenta de Mujeres Poe-
tas del Atlántico, María Sán-
chez; y del editor y director de
la revista, Patricio González.
Además, intervendrán varios
escritores andaluces, quienes
compartirán su pasión por la
literatura y el intercambio
cultural entre continentes.

La velada literaria estará
acompañada por el dúo Im-
provisa2, formado por Nieves
Buscató y Manolo Báez, que
añadirán un toque artístico al
acto.

‘Estrechando las dos ori-
llas’ es una iniciativa que bus-
ca unir culturas a través de la
literatura, reflejando en cada
número la riqueza cultural y
artística de ambas orillas del
Atlántico.

El evento es gratuito y está
abierto al público general. 

CULTURA

BALANCE Ayuntamiento y Madre Coraje

■ ■ El Ayuntamiento de
Barbate y la Asociación de
Familiares y Amigos de las
Víctimas ultiman los
preparativos para el homenaje
a los marineros del buque
Domenech de Varó que
perdieron la vida en el trágico
naufragio, con una placa con
sus nombres,

Colaboración 

ACTO___Se recordará, junto al resto de
la tripulación, a los marineros
barbateños Tomás Ladrón de Guevara
y José Antonio López, quienes han sido
recientemente identificados 

Barbate ha reciclado un total de 19.982 kilos de ropa y 3.407,5
de aceite en el año 2024, según han informado Ayuntamiento y
la ONG Madre Coraje en un balance anual de la ropa y aceite re-
cogidos en los contenedores habilitados en la vía pública. 

Estos datos, a juicio del edil de Limpieza Viaria y RSU, Fran-
cisco Muñoz, “demuestran la colaboración y compromiso de
los barbateños y barbateñas con el reciclaje”. Muñoz ha solici-
tado ayuda a la ciudadanía “para seguir mejorando estos datos
y seguir tomando conciencia de la importancia del reciclar pa-
ra la conservación del medio ambiente”.    Asimismo, ha recor-
dado que la correcta separación de residuos es fundamental
para que estos materiales puedan tener una segunda vida útil
y evitar que terminen contaminando el entorno.

La clave

Tendrá lugar el viernes
31 de enero, a las 18.00
horas, en el Salón
Multiusos

Cartel del evento cultural.

El número de
establecimientos
recicladores ha
pasado del 44 %
inicial al 95 % final

CAMPAÑA HORECA y Ayuntamiento afirman que “ha sido un éxito”

Aumenta notablemente el
reciclaje de vidrio en el municipio

N.P. | La Delegación de Limpie-
za Viaria y RSU del Ayunta-
miento de Barbate ha infor-
mado que la campaña HORE-
CA, impulsada para fomentar
el reciclaje de vidrio entre los
establecimientos hosteleros
locales, ha culminado con
muy buenos resultados. De
hecho, desde su inicio, la
campaña ha conseguido que
el porcentaje de recicladores
entre los establecimientos vi-
sitados pase del 44% inicial al

95% final.
 Durante las tres fases de la

iniciativa, se han realizado vi-
sitas informativas a un total
de 375 establecimientos.

Además, se han entregado
75 cubos para el reciclaje de
vidrio, facilitando así el com-
promiso de los hosteleros con
la sostenibilidad.

El delegado de Limpieza

Viaria y RSU, Francisco Mu-
ñoz Jarillo, ha destacado  que
“se trata de uno resultados
muy buenos”. “Pasar de un
44% a un 95% de estableci-
mientos recicladores refleja el
éxito de la campaña y de-
muestra la predisposición y el
compro-miso de los hostele-
ros de Barbate con el medio
ambiente”, ha añadido.

“La acogida de la campaña
ha sido muy positiva, y la ma-
yoría de los establecimientos
han mostrado una excelente
disposición para sumarse a
este esfuerzo colectivo por el
reciclaje y la sostenibilidad”,
ha puntualizado Muñoz,
quien afirma que “seguire-
mos trabajando para mejorar
estos datos y alcanzar un fu-
turo más sostenible!

Francisco Muñoz Jarillo.

Barbate recicla 19.982 kilos de
ropa y 3.407,5 de aceite en 2024
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Barbate se prepara para brillar una
vez más en FITUR, la Feria Inter-
nacional de Turismo que se cele-
bra del 22 al 26 de enero en IFE-

MA, donde miles de destinos compiten
por destacar en el mapa turístico global.
Para conocer todos los detalles de su
participación en este importante evento,
hablamos con Paco Ponce, delegado de
Turismo de Barbate, quien nos adelanta
las novedades, los preparativos y las ex-
pectativas.

Barbate vuelve un año más a FITUR, ¿Có-
mo van los preparativos para esta impor-
tante cita?

–Este año volvemos a la Feria Interna-
cional de Turismo con una ilusión reno-
vada. FITUR es una de las citas más rele-
vantes para los profesionales del turis-
mo a nivel mundial, y para nosotros es
una oportunidad de mostrar todo lo que
Barbate tiene para ofrecer. Los preparati-
vos están muy avanzados, con una
apuesta clara por la sostenibilidad, la in-
novación y una nueva imagen corporati-
va que presentamos este año. Estamos
listos para mostrar que Barbate es mu-
cho más que un destino de sol y playa.

Mencionaba una nueva imagen corporati-
va, ¿En qué consiste exactamente?

–La nueva marca de Turismo Barbate
está diseñada para consolidar nuestra
identidad como destino turístico tanto a
nivel nacional como internacional. La
hemos creado inspirándonos en el círcu-
lo, que simboliza a Barbate como centro

También participamos en la iniciativa
‘Conoce La Janda en Bicicleta’, que pro-
mueve el cicloturismo en la comarca.
Queremos mostrar que en Barbate hay
experiencias para todos los gustos, des-
de naturaleza y deporte hasta cultura y
tradiciones.

Por último, ¿qué espera Barbate de esta
edición de FITUR?

–Esperamos consolidarnos como un
destino turístico atractivo y sostenible.
Queremos que los visitantes conozcan
nuestra autenticidad, nuestra historia y
la alegría de nuestra gente. Este año,
además, recogeremos las certificaciones
de Calidad y Sostenibilidad, lo que re-
fuerza nuestro compromiso con el turis-
mo responsable. Con todo lo que esta-
mos llevando a FITUR, confiamos en se-
guir posicionando a Barbate como un re-
ferente turístico a nivel nacional e inter-
nacional.

Comenta esta entrevista en:
www.vivabarbate.es

“Estamos listos para mostrar
el potencial de Barbate”

–La gastronomía es uno de los pilares
de nuestra promoción turística. En FI-
TUR destacaremos el atún rojo de alma-
draba, que forma parte de nuestra histo-
ria y cultura. Invitaremos a que conoz-
can nuestros platos tradicionales y mo-
dernos que destacan por su calidad y sa-
bor. 

¿Qué otros aspectos destacáis de Barbate
como destino turístico?

–Barbate es un destino
integral. Además de nues-
tras playas y gastrono-
mía, tenemos eventos
que atraen a visitantes
durante todo el año, co-
mo el Open Surf Yerba-
buena, la Semana Gas-
tronómica del Atún, el

Carnaval, o la
Breña

Trail
Mo-
on. 

de experiencias y emociones. Los colores
también tienen un significado especial:
el azul turquesa del mar, el verde de La
Breña, el dorado de nuestros atardeceres
y el plateado que representa al atún rojo,
emblema de nuestra tradición almadra-
bera. Nuestro lema, ‘Barbate, Ciudad del
Atún’, refleja nuestra esencia.

¿Qué novedades presentará Barbate en
FITUR 2025?

–Además de nuestra nueva marca,
estrenaremos un vídeo promocional
titulado ‘Con B de Barbate’. Es un re-
corrido visual por nuestros rincones
más emblemáticos: desde las playas
vírgenes y los acantilados de La Bre-
ña, hasta el bullicioso Mercado de
Abastos y nuestras rutas ciclistas en-
tre pinares. Este vídeo destaca la di-
versidad de Barbate como desti-
no, combinando natura-
leza, cultura y tradi-
ción marinera. Tam-
bién pondremos en
valor nuestra gas-
tronomía, espe-
cialmente los
platos elabora-
dos con atún ro-
jo de almadra-
ba, que es un
referente
mundial.

Hablando de
gastronomía,
¿cómo la pro-
mueven en este
tipo de eventos?

Barbate es un
destino
integral.
Además de
nuestras
playas, parque
natural y
gastronomía,
tenemos
eventos que
atraen a
visitantes
durante todo
el año, como el
Open Surf
Yerbabuena,
la Semana
Gastronómica
del Atún, el
‘Recortes de
Mojama, el
Carnaval, o la
Trail Moon”

‘

Barbate  |

Turismo Barbate vuelve en 2025 a FITUR con su nueva
imagen turística y con el video  ‘Con B de Barbate’

‘
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JANDA La Mancomunidad de Municipios presenta este viernes en Paterna su propuesta para llevar a Madrid

Compromiso
con la
inclusión y la
innovación
en la web

JANDA | La Mancomunidad de
Municipios de la Comarca de
La Janda ha incorporado im-
portantes novedades a su pá-
gina web de turismo, www
.turismodelajanda .es , reafir-
mando su compromiso con la
inclusión y la innovación. El
nuevo contenido pone en va-
lor las rutas turísticas de cada
municipio, no solo desde una
perspectiva turística, sino
también desde la accesibili-
dad universal.

Este proyecto pionero per-
mite a personas con diversi-
dad funcional acceder a in-
formación sobre rutas y cami-
nos accesibles, su grado de
dificultad y detalles esencia-
les, facilitando que puedan
disfrutar de la belleza, cultu-
ra y gastronomía de la comar-
ca sin barreras. 

A través de la pestaña “Ac-
cesibilidad” en la web, los
usuarios pueden escanear có-
digos QR de cada municipio
jandeño para obtener una ex-
periencia adaptada a sus ne-
cesidades.

Además, la Mancomuni-
dad de la Janda continúa
avanzando hacia la transfor-
mación de La Janda en un
Destino Turístico Inteligente
(DTI). Esta estrategia busca
potenciar la competitividad
del territorio mediante la in-
novación, la sostenibilidad y
la integración tecnológica,
garantizando experiencias
únicas para los visitantes y
una mejor calidad de vida pa-
ra los habitantes. 

El modelo DTI se centra en
la modernización del turis-
mo, la preservación del patri-
monio cultural y la gestión
sostenible de los recursos,
con una participación activa
de la comunidad local.

Al respecto, el presidente
de la Mancomunidad, Javier
Rodríguez, ha destacado la
importancia de esta innova-
ción turística y agradeció la
colaboración de la Diputa-
ción Provincial de Cádiz a tra-
vés del Proyecto Innova Jan-
da, enmarcado en el Plan DI-
PUINNOVA, que ha hecho po-
sibles estas iniciativas. 

La Janda avanza con firme-
za hacia un modelo turístico
inclusivo, inteligente y soste-
nible, consolidándose como
un referente en el panorama
nacional.

TURISMO

COMARCA Acto institucional de la Mancomunidad de La Janda

Blanca Flores asistirá
al XXX Aniversario
JANDA | El presidente de la
Mancomunidad  de la Janda,
Javier Rodríguez, ha sido reci-
bido por la subdelegada del
Gobierno de España en Cádiz,
Blanca Flores en su sede en
Cádiz para abordar diferentes
cuestiones, al tiempo que se
ha planteado la necesidad de
llevar a cabo diferentes actua-
ciones en municipios que ne-
cesitan esa colaboración ins-

titucional del Gobierno de Es-
paña en la Comarca de la Jan-
da, cuestiones que se estudia-
ran por parte de la Subdelega-
ción del Gobierno.

Del mismo modo, la subde-
legada ha confirmado su pre-
sencia en los actos institucio-
nales que ya está organizan-
do la mancomunidad al coin-
cidir en este año 2025 con su
30º aniversario dónde para

Descenso en el
número de campistas
CÁDIZ | Los campings de la pro-
vincia de Cádiz han recibido
en noviembre de 2024 la lle-
gada de 8.462 turistas, unos
datos que suponen en torno a
un 4% menos que en el mis-
mo mes del año anterior,
2023, cuando esta cifra se ele-
vó a los 8.803 campistas.

A pesar de este descenso, la
provincia ha ocupado el ter-
cer puesto en el ranking an-

daluz, siendo superada úni-
camente por los campings de
Málaga y Almería

Por zonas turísticas, el Par-
que Natural de Los Alcorno-
cales y el del Estrecho apare-
cen como segundo y cuarto
destino andaluz, mientras
que el de De la Breña y Maris-
mas del Barbate se queda en
novena posición para este ti-
po de alojamientos.

TURISMO Balance de noviembre de 2024

‘Si fueras un pintor qué pintarías’,
lema de la comarca en Fitur

Younes Nachett
BARBATE | La Mancomunidad
de Municipios de la Comarca
de la Janda ha anunciado que
hoy viernes, 17 de enero, en
Paterna de Rivera, se presen-
tará oficialmente el vídeo pro-
mocional que llevará a la Fe-
ria Internacional de Turismo
(FITUR), junto con el material
que promocionará la riqueza
cultural, paisajística y turísti-
ca de los municipios que inte-
gran esta comarca.

Bajo el evocador lema ‘¿Si
fueras un pintor qué pintarí-
as?’ , la Mancomunidad de La
Janda ha optado este año por
una propuesta creativa y ori-
ginal que combina los espec-
taculares paisajes de la Janda
con el arte de Muhadin Kis-
hev, un reconocido pintor ru-
so que, cautivado por la belle-
za de la comarca, decidió es-
tablecer su residencia en la
comarca, concretamente en
el término municipal de Bar-
bate. Este corto promocional
explora cómo la luz, la liber-
tad, las playas, los campos y
los encantadores pueblos de
la Janda son una fuente in-
agotable de inspiración artís-
tica.

En este sentido, el vídeo,
dirigido por Jesús Sotomayor,
se caracteriza por su vibrante
edición, que mezcla la tradi-
ción musical y visual de la zo-
na con la pintura, destacando

el valor cultural de los muni-
cipios en un contexto innova-
dor. 

Según la Mancomunidad,
este enfoque busca captar la
atención de los visitantes y
prescriptores en FITUR, pre-
sentando la Janda como un
destino único y lleno de en-

canto.
El presidente de la Manco-

munidad, Javier Rodríguez
Cabeza , ha expresado su
agradecimiento a los ayunta-
mientos de la comarca por su
colaboración y la productora
encargada del vídeo, desta-
cando su esfuerzo y creativi-

dad. “Este año hemos aposta-
do por una visión diferente,
poniendo en valor todo lo que
nuestros municipios tienen
que ofrecer, desde sus paisa-
jes hasta su patrimonio cultu-
ral. Estoy seguro de que sor-
prenderá a quienes lo vean”,
afirmó Rodríguez Cabeza.

FITUR, que se celebrará en
Madrid del 22 al 26 de enero,
será el escenario donde la
Janda mostrará al mundo su
riqueza turística, invitando a
los visitantes a dejarse atra-
par por el embrujo de una tie-
rra que inspira a quienes la
descubren.

La Janda presenta su propuesta para FITUR: “¿Si fueras un pintor qué pintarías?”.

TURISMO___ Una propuesta creativa y original que combina los espectaculares paisajes de la
Janda con el arte de Muhadin Kishev, un reconocido pintor ruso afincado en Barbate

ello se ha constituido una me-
sa de trabajo que llevará a ca-
bo todos los eventos, jorna-
das, ponencias y actos insti-
tucionales durante el último
semestre del año.

Por último, Rodríguez ha
querido poner en valor el tra-
bajo, la dedicación y la leal-
tad por la provincia de la sub-
delegada, sobre todo con las
mancomunidades como ente
supramunicipal útil para los
territorios y dónde se llevan a
cabo de forma conjunta pró-
ximamente acciones que ven-
gan a implantar más oportu-
nidades para los vecinos y ve-
cinas de la comarca.
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El alcalde de Barbate, Miguel Moli-
na (Andalucía Por Sí), ha califica-
do de "satisfactoria" la reunión
que ha mantenido con la presi-

denta de la Federación Española de Mu-
nicipios y Provincias (FEMP), María José
García-Pelayo, a quien le ha presentado
el Plan de Singularidad de este munici-
pio gaditano para recabar su apoyo a un
documento en el que se reclaman com-

tros vecinos y a nuestras vecinas”, ha
manifestado el alcalde.

Es por eso que ha pedido que se le re-
conozca su singularidad para “dar solu-
ciones a estas problemáticas eternas que
están ahí” y que, como ha lamentado,
“otros alcaldes anteriores a mí nunca
han afrontado ni han mirado, sino que
han dejado que siga creciendo ese en-
deudamiento histórico”.

Molina ha pedido de nuevo que el Go-
bierno plantee “medidas extraordina-
rias” con municipios como el suyo, nom-
brando también otros casos “singulares”
en cuanto a deuda como Jerez de la Fron-
tera (Cádiz) y Parla (Madrid).

“No podemos tener municipios de pri-
mera y de segunda, y nosotros estamos
dando servicios de segunda o de tercera
a nuestros vecinos por culpa de deudas
históricas que hemos tenido que here-
dar. Así que, creo que ya es hora de que
estos planteamientos se pongan encima
de la mesa”, ha aseverado el alcalde bar-
bateño.

Miguel Molina, que ha acudido a esta
reunión con la primera teniente de alcal-
de, Ana Moreno, ha agradecido “la bue-
na disposición” de la presidenta de la
FEMP, María José García-Pelayo, así co-
mo su apoyo al Plan de Singularidad,
que será objeto de debate en la Comisión
de Hacienda de la Federación Española,
según ha avanzado. Allí, se debatirá y
“se dará voz” a su pueblo y “a todos los
municipios que están en las mismas cir-
cunstancias”, como ha dicho el alcalde.

Comenta esta noticia en:
www.vivabarbate.es

La FEMP da su apoyo a la
Singularidad de Barbate

bierno de España "representa justicia
hacia nuestro municipio, que ha visto li-
mitado su crecimiento y posibilidad de
desarrollo durante décadas".

“Ese plan de singularidad refleja que
hay compensaciones económicas que se
tienen que realizar, y refleja 42 años de
imposibilidad de inversiones que no se
han realizado en el municipio, y que ne-
cesita de una vez por todas que se pue-
dan realizar, inversiones importantísi-
mas que generen calidad de vida a nues-

pensaciones al Gobierno central por la
servidumbre militar del Campo de Adies-
tramiento Sierra del Retín, que ocupa el
40% de su término municipal.

En declaraciones a los medios, tras la
reunión mantenida en Madrid, Miguel
Molina ha recordado que Barbate no re-
cibe compensaciones económicas por
esta ocupación como sí ocurre con otros
municipios españoles, por lo que esta
petición para que sea declarado Munici-
pio de Especial Singularidad por el Go-

El alcalde,
Miguel Molina,
y la primera
teniente de
Alcalde, Ana
Moreno, han
mantenido
una reunión
con la
presidenta de
la FEMP, María
José García-
Pelayo, para
recabar su
apoyo al
documento en
el que se
reclaman
compensa-
ciones al
Gobierno
central por la
servidumbre
militar de El
Retín

‘

Barbate  |

Reunión Será objeto de debate en la Comisión de Hacienda de
la Federación Española de Municipios y Provincias

‘
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FORMACIÓN Se enmarca en el Programa Talento Joven y comenzará a finales de febrero con una duración de 180 horas

N.P.
BARBATE | La Delegación de Ju-
ventud del Ayuntamiento de
Barbate, en colaboración
con la Cámara de Comercio
de Cádiz, lanza una nueva
iniciativa formativa dentro
del Programa Talento Joven.
Este curso, dirigido a jóvenes
de entre 16 y 29 años inscri-
tos en el Sistema Nacional de
Garantía Juvenil, tiene como
objetivo principal mejorar la
empleabilidad juvenil y faci-
litar su incorporación al mer-
cado laboral.

En esta ocasión, un total
de 20 jóvenes de la localidad La delegada de Juventud, Raquel Moral, junto al cartel del curso.

Juventud oferta un nuevo
Curso de Monitor Deportivo 
INSCRIPCIONES___ Las jóvenes interesados, con edades comprendidas entre
los 16 y los 29 años, pueden inscribir se en la Casa de la Juventud

EDUCACIÓN

altamente demandado en el
sector del ocio y el tiempo li-
bre.

El Programa Talento Joven
es una iniciativa gratuita co-
financiada por el Fondo So-
cial Europeo, orientada a jó-
venes de entre 16 y 29 años
que no estudian ni trabajan.
Las personas interesadas
pueden inscribirse en la Ca-
sa de la Juventud. Una vez
inscritos, cada participante
recibirá el apoyo de un orien-
tador laboral, quien les ayu-
dará a desarrollar un itinera-
rio formativo y profesional
personalizado basado en sus
competencias, intereses y
grado de cualificación.

Las plazas son limitadas,
por lo que se recomienda re-
alizar la inscripción lo antes
posible.

La delegada de Juventud,
Raquel Moral, ha declarado
que “este curso representa
una gran oportunidad para
los jóvenes barbateños que
deseen formarse y dar un pa-
so adelante en su desarrollo
profesional y que ha sido
muy solicitado por nuestro
jóvenes”.

La Espiral
continúa con
los Talleres
infantiles
‘Minimundos’

tado del sistema de salud en este país. Se cono-
ce a ciencia cierta, que allí las compañías de se-
guros tienen el dominio y control y dirigen co-
mo intermediarias los servicios médicos. Los
servicios que éstas prestan son restringidos, lo
cual les supone una enorme rentabilidad. La
UnitedHeathlcare obtuvo unos beneficios de
281000 millones de dólares, a costa del sufri-
miento, la congoja, malestar y ansiedad de 50
millones de personas, por lo que no es de extra-
ñar que tenga el récord de reclamaciones de pa-
go de pacientes rechazados. Las injusticias que
cometen son tremendas crónicas de verdadero
pavor y espanto; personas operadas que son
echadas de los hospitales sin estar terminados
de curar por habérseles agotado el seguro y que
terminan muriendo en un albergue para indi-
gentes por haber gastado sus ahorros en pagar
el hospital (las primas son muy elevadas); o tes-
timonios conocidos también como  el de una
mujer con cáncer mestastásico en fase 4 que tu-
vo que abandonar dicha compañía porque to-
dos los meses tenían un motivo diferente para
denegarle la medicación que necesitaba para
su curación. Estos son algunos ejemplos de lo
que ocurre. El tema de las aseguradoras esta-
dounidenses es toda una trama de comerciali-
zación y puro negocio digno de ser estudiado.

En España, "gracias a Dios", el sistema sani-
tario es diferente. Contamos con un sistema
universal gratis para todos los españoles de-
pendientes de los poderes públicos, además de
otros sistemas. Y aquí es donde me quiero pa-
rar. Existen aseguradoras privadas también y
las mutuas, entre ellas, MUFACE, ISFAS o MU-
GEJU, las cuales se encuentran en crisis, sobre
todo, MUFACE.

Pero, ¿qué es MUFACE y por qué está en cri-
sis? Estas siglas significan Mutualidad General
de Funcionarios Civiles del Estado y para tener
un mayor conocimiento de lo que es, hay que
remontarse a sus orígenes más remotos en las
primigenias entidades organizadas como siste-
mas mutuales, que ya existían en la Edad Me-

dia. En el siglo XVI aparecen las hermandades
de socorro, que en el siglo XVII dan paso a los
montepíos. En el reinado de Carlos III se tutela
por el Estado la creación de los montepíos para
los funcionarios, siendo el primero, el militar.
Se fueron ampliando al ámbito civil y en el año
1763 se crea el Montepío de Ministerios y Tribu-
nales. En 1764, el de Oficinas de la Real Hacien-
da. E,n 1831, el Estado decidió la absorción de
los creados, asumiendo su fondo y también sus
obligaciones, con cargo a los Presupuestos del
Estado. En 1900 se promulga la Ley de Acciden-
tes de Trabajo y la creación de mutuas de acci-
dentes. En 1906, se crea la Inspección de Traba-
jo y en 1908, el Instituto Nacional de Previsión,
germen del actual sistema de Seguridad Social.
Las reformas llevadas a cabo en el sistema de
seguros obligatorios de los años 40 del siglo XX
no afectaban a los funcionarios, salvo en caso
de accidentes de servicio. En estos años, los
funcionarios tenían dos carencias importantes:
la asistencia sanitaria-farmacéutica y la cuan-
tía de las pensiones, vinculadas a un sueldo re-
gulador que estuvo congelado durante años.
Motivos por  los cuales surgieron los antiguos
montepíos o mutualidades para crear presta-
ciones de jubilación y supervivencia. En el año
1975, las mutualidades eran corporaciones de
derecho público dotadas de plena capacidad
jurídica y patrimonial y que no formaban parte
de la Administración del Estado. Se crea MUFA-
CE, a la que le siguieron dos nuevas normas: la
Ley 28/1975, de Seguridad Social de las Fuerzas
Armadas, ISFAS,  y MUGEJU (Real Decreto
16/1978). Así, pues, la historia de la Mutualidad
General de Funcionarios Civiles del Estado se
remonta a la Ley 29/1975, de 27 de junio, fecha
en la que se crea un organismo único de ads-
cripción obligatoria para todos los funciona-
rios civiles. La reforma adoptó como solución
promover una Mutualidad única, lo que garan-
tizaría el fin de las desigualdades, una cobertu-
ra a todos los funcionarios y una adecuación de
las prestaciones a las establecidas en el Régi-

men General, a cambio de asumir las cargas
de las mutualidades existentes.

Hoy en día se considera un privilegio perte-
necer a Muface, pero ya hemos visto que no lo
fue en  origen ni lo es ahora, pues se dejó fuera
de la Seguridad Social a los funcionarios, se-
guramente por aquello de que como tenían un
sueldo seguro, aunque escaso, ya conocemos
el dicho "pasas más hambre que un maestro
de escuela". Y funcionario que aprobaba unas
oposiciones pasaba obligatoriamente a esta
mutualidad. Y así, cada paciente que es afilia-
do a MUFACE ahorra a la Seguridad Social
bastante dinero al año. Y ni qué decir tiene que
cada afiliado a MUFACE paga su cuota, no es
gratis. Y, si además, decimos que la pensión de
jubilación es más baja, se cobra menos y que
hay que pagar un 30% de los medicamentos,
la verdad, no sé dónde está el privilegio. Eso sí,
nos atienden las aseguradoras privadas, con
dinero público y dinero de las cuotas de los afi-
liados, al igual que los afiliados a la Seguridad
Social. ¡Vamos, que no es gratis!

Esperemos que las aseguradoras no nos de-
jen en la estacada porque no acepten las con-
diciones del Ministerio de la Función Pública.
Segur Caixa Adeslas nos ha abandonado, di-
ce que tiene pérdidas, que no es suficiente
con el 33,5% que le ofrece dicho Ministerio,
quiere un 47%, DKV no lo tenía muy claro, pe-
ro ha secundado lo realizado por Adeslas,  la
única que permanece hasta el momento, es
Asisa, pero, ¿podrá acoger a todos los benefi-
ciarios ella sola? Si nos quedamos sin asegu-
radoras privadas, MUFACE se va al garete y
los cerca de dos millones de personas que per-
tenecemos a esta mutualidad, pasaremos a
engrosar las listas de la Seguridad Social. Si
las listas de espera son alarmantes, imagí-
nense cuando agreguen a los de MUFACE,
¿nos moriremos esperando las citas médicas?
¡Por el bien de todos, un poco de comprensión
y apoyo! Si MUFACE desaparece, nos perjudi-
ca a todos.? ■

E
l 4 de diciembre del extinto año 2024,
fue asesinado en New York, Brian
Thompson, director ejecutivo de United
Healhcare, empresa estadounidense de

salud que ofrece planes de atención médica
en los 50 estados federales de los EEUU y 130
países del mundo, una de las mayores asegu-
radoras sanitarias privadas que ofrece presta-
ciones a unos 53 millones de afiliados en todo
el mundo.

¿Por qué lo mataron? Supuestamente, el
asesino fue Luigi Mangioni, apresado el 9 de
diciembre tras cinco días de búsqueda por to-
do el país, después de ser reconocido por un
empleado de un  McDonald's en Altoona (Pen-
silvania), el cual alertó a la policía. No se co-
nocen exactamente las causas por lo que lo hi-
zo, aunque en los casquillos de las balas en-
contradas en su pistola, según las investiga-
ciones policiales, tenía grabadas las palabras
"negar", "defender" y "deponer", palabras
que se usan en las aseguradoras para denegar
las muchas reclamaciones de los pacientes
para la cobertura de los costos de salud; ade-
más, la policía encontró un manifiesto escrito
a mano de tres páginas en el que Luigi se que-
jaba contra el sistema de salud de EEUU. Ya se
sabe cómo funciona la sanidad en Estados
Unidos, y dicho asesinato puso de manifiesto
la rabia, enfado y furia que se tiene contra  las
aseguradoras de salud privadas. Dicho asesi-
nato encendió la ira y la irritación sobre el es-

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

Aseguradoras y
asegurados

tendrán la oportunidad de
participar en un curso de
Monitor Deportivo, que co-
menzará a finales de febrero
y contará con una duración
total de 180 horas. Durante el
programa, los participantes
recibirán formación en dos
fases. En la primera, adquiri-
rán conocimientos en Tecno-
logías de la Información,
Empleabilidad y Habilidades
Sociales, herramientas clave
para desenvolverse en el
mercado laboral. En la se-
gunda fase, se centrarán en
la formación específica de
monitor deportivo, un perfil

N.P.
BARBATE | La La Delegación de
Educación del Ayuntamien-
to de Barbate informa que la
Asociación La Espiral conti-
núa con sus talleres diseña-
dos para niños y niñas de 3 a
7 años, con el objetivo de se-
guir ofreciendo experiencias
de aprendizaje, crecimiento
y diversión, durante el se-
gundo trimestre del curso es-
colar.

Se imparten en la Casa de
la Juventud, los martes y jue-
ves en horario de 16:30 a
18:00 horas.

Las personas interesadas
pueden informarse y forma-
lizar la inscripción en los te-
léfonos 669689483 o
744658268.
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CARNAVAL Las agrupaciones barbateñas se preparan para brillar en la próxima edición del COAC 2025 

Coplas desde
Barbate para
conquistar las
tablas del Falla

N. P.
CÁDIZ | El Carnaval de Cádiz
2025 contará nuevamente con
la destacada participación de
las agrupaciones de Barbate,
que este año prometen emo-
cionar al público con su arte y
creatividad. Entre las agrupa-
ciones adultas, destaca la
comparsa 'De buena tinta',
que el lunes 3 de febrero de-
butará en el Gran Teatro Fa-

lla. Bajo la autoría y dirección
de José Gutiérrez Ponce,
quien en 2024 presentó la
aclamada 'Welcome to Cá-
diz... picha', esta comparsa
buscará seguir cosechando
éxitos en el certamen.

Por su parte, el coro barba-
teño 'La fábrica de... chocola-
te', que en la edición anterior
se presentó como 'El baúl de
la Piquer', subirá al escenario

el jueves 13 de febrero. Con le-
tra de José Manuel Pérez Mar-
tínez y Yurena Reyes Gonzá-
lez, música de Manuel Varo
Pérez y José Manuel Cardoso
Romero, y la dirección de este
último, el coro promete con-
quistar de nuevo El Falla.

Las agrupaciones infanti-
les de Barbate también ten-
drán un papel destacado en
esta edición. El viernes 17 de
enero será el turno de la com-
parsa 'Una comparsa con cla-
se’, con letra de Alberto Ci-
fuentes Pérez y Pedro Varo

Benítez, música de Juan José
Tirado Lucas y Antonio Reyes
Alba, y dirección de Antonio
José Astorga Muñoz. En 2024,
esta agrupación destacó con
su propuesta 'Calle febrero',
consolidándose como una de
las grandes promesas del car-
naval joven.

El domingo 19 de enero ha-
rá su debut la comparsa in-
fantil 'Capitán Tapón', un
proyecto que en 2024 no par-
ticipó en el concurso pero que
llega con gran ilusión y un
equipo liderado por José Gu-

tiérrez Ponce y María del Mar
Ramos Benítez, responsables
tanto de la letra como de la
música, con la dirección de
José Gutiérrez Ramos.

La tradición carnavalesca
de Barbate sigue viva y en ple-
na forma, con agrupaciones
que año tras año logran emo-
cionar y dejar huella en el CO-
AC. Este 2025, el talento bar-
bateño volverá a brillar en las
tablas de Falla, mostrando su
capacidad para innovar y
mantener viva la esencia del
carnaval gaditano. 

Imagen de un ensayo del coro ‘La Fábrica de... Chocolate’. REDES DEL CORO

Fiestas ya
trabaja en la
organización
del Carnaval

BARBATE | El Carnaval de Barba-
te 2025 se celebrará del 27 de
febrero al 9 de marzo, organi-
zado por la Delegación Muni-
cipal de Fiestas, que también
ha publicado las bases para
la explotación de la barra de
la carpa. Además, se invita a
vecinos, asociaciones, hoste-
leros, partidos políticos y co-
lectivos locales a presentar
hasta el 22 de enero de 2025
sus propuestas para incluir
eventos en la programación
oficial. Asimismo, se ha con-
vocado el concurso para el
cartel anunciador del Carna-
val. Las propuestas podrán
ser presentadas hasta 31 de
enero  El delegado de Fiestas,
Juan Miguel Muñoz, destacó
la importancia del Carnaval y
animó a participar en el con-
curso, reflejando en los dise-
ños la alegría y creatividad de
esta celebración.

27 DE FEBRERO

PUESTA EN ESCENA__El coro se
subirá al escenario el 13 de febrero
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EMPLEO El programa permitirá contratar a 86 personas desempleadas de Barbate

V.B.
BARBATE |El Programa Andalu-
cía Activa, impulsado por el
Servicio Andaluz de Empleo
(SAE), ha comenzado a lla-
mar a las personas deman-
dantes inscritas en los códi-
gos de los puestos ofertados
dentro de esta iniciativa. Do-
tado con 903.000 euros, el
programa permitirá la contra-
tación de 86 personas desem-
pleadas en Barbate.

Las personas interesadas
deben tener entre 18 y 35
años, o ser mayores de 45
años, y estar inscritas en el
SAE de Barbate como deman-
dantes de empleo. Además,
deben indicar el código del
puesto al que optan.

Este programa tiene como
objetivo incentivar la adquisi-
ción de experiencia laboral
mediante contrataciones vin-
culadas a proyectos munici-
pales. Estas contrataciones
tendrán una duración de seis
meses a jornada completa,
dentro de los grupos de coti-
zación del 4 al 10. Los proyec-
tos de los ayuntamientos ten-
drán una duración máxima
de doce meses, y cada contra-
to estará financiado con
10.500 euros, siendo el resto

Códigos de los puestos ofertados. A la derecha, Ana Moreno, delegada de Fomento y Empleo. A.I.

‘Andalucía Activa’ ya ha
comenzado a llamar a los
solicitantes de empleo 
EDAD___ Los inscritos deben tener entre 18 y 35 años, o ser mayores de 45
CONTRATOS__Tendrán una duración de seis meses a jornada completa

bellecimiento y Seguridad de
los Espacios Públicos del Mu-
nicipio, el Embellecimiento y
Limpieza de Zonas Costeras,
así como la Limpieza de Edifi-
cios y Dependencias Munici-
pales.

Además, entre los puestos
ofertados a través del Servicio
Andaluz de Empleo se en-

cuentran personal de limpie-
za, conductores de camiones,
albañiles, peones de obras
públicas, jardineros, pintores
y empapeladores, herreros,
forjadores, conductores-ope-
radores de maquinaria agrí-
cola con motor, y mecánicos,
entre otros.

INVERSIÓN Ampliación de 1,2 millones

A.I. | Barbate contará con pro-
gramas de Empleo y Forma-
ción gracias a una amplia-
ción de crédito de 1,2 millo-
nes de euros destinada a la
provincia. Esta inversión be-
neficiará a un total de 270
personas desempleadas, a
través de proyectos que me-
jorarán la empleabilidad y la
inserción laboral en Barbate,
Jerez y la Sierra de Cádiz, in-
cluyendo municipios como
Algar, Bornos, Espera y Puer-
to Serrano.

Estos nuevos proyectos se
suman a los 15 aprobados
previamente, que impulsa-
rán un total de 24 acciones
formativas. Las formaciones
combinarán teoría con con-
tratación laboral directa, be-
neficiando a 15 personas por
cada acción formativa. En to-
tal, serán 270 los participan-
tes que se verán beneficiados
por esta ampliación.

Los cursos, que tendrán
una duración de un año y se-
rán de carácter presencial,
permitirán a los participan-
tes ser contratados desde el
primer día por las entidades

responsables, recibiendo un
salario conforme al convenio
laboral correspondiente.
Además, se garantiza la ob-
tención de un certificado de
profesionalidad, así como
orientación laboral y forma-
ción complementaria en em-
prendimiento y búsqueda de
empleo.

La primera teniente de al-
calde y delegada de Empleo,
Ana Moreno, ha explicado
que “la llegada de un nuevo
programa de empleo y for-
mación para jóvenes, gracias
a Diputación, beneficiará di-
rectamente a 15 personas
menores de 30 años”.

“Desde el equipo de Go-
bierno hemos trabajado in-
cansablemente para garanti-
zar que estas ayudas lleguen
a nuestro municipio. Gracias
a la colaboración entre el
Ayuntamiento y la Junta, hoy
contamos con programas
que no solo generan empleo,
sino que también forman a
nuestros vecinos y vecinas,
ampliando sus oportunida-
des”, ha añadido Ana More-
no.

Barbate contará con
programas de
Empleo y Formación 

EMPLEA T Deben estar apuntados en el Sistema de  Garantía Juvenil y en el SAE

17 empleos para jóvenes universitarios
A.I.| Emplea-T es el nuevo plan
de empleo de la Junta de An-
dalucía, que cuenta con una
inversión de unos 420.000 eu-
ros y que permitirá a 17 jóve-
nes menores de 30 años con
titulación universitaria obte-
ner su primera experiencia la-
boral en la Administración
Local.

Los jóvenes interesados de-
berán estar inscritos como
demandantes de empleo en la
oficina del Servicio Andaluz
de Empleo (SAE) con el códi-

go del puesto al que optan, y
también deben estar apunta-
dos en el Sistema de Garantía
Juvenil (Casa de la Juventud).

Hay distintos puestos dis-
ponibles, como por ejemplo,
Ingenieros en Construcción y
Obra Civil, Ingeniero/a Técni-
co en Construcción y Obra Ci-
vil, Técnico en Topografía,
Arquitecto/a Técnico, Arqui-
tecto/a, Asesor/a Jurídica,
Técnico en Recursos Huma-
nos, Asesor Jurídico Laboral y
Economista.

DATOS Comparativa 2024-25

N.P. | Barbate ha comenzado
en año con 2.365 personas
desempleadas tras el leve
descenso registrado durante
el mes de diciembre de 2024,
según los datos aportados por
el Servicio Público de Empleo
Estatal (SEPE) dependiente
del Ministerio de Trabajo y
Economía Social.   

Un dato que refleja una no-
table mejora con respecto al
pasado año cuando la cifra
era de  2.744. Es decir, que

Barbate comienza el año 2025
con 379 personas desemplea-
das menos que el 2024.

La delegada de Fomento y
Empleo, Ana Moreno, ha va-
lorado este descenso de ma-
nera muy positiva, ya que “si
en estos meses difíciles, los
datos van mejorando, pode-
mos ser optimistas, sobre to-
do porque contamos con pla-
nes de empleo que nos permi-
tirán seguir reduciendo esa
cifra”.

Barbate comienza el año
con 379 parados menos

de la cuantía aportada por el
Ayuntamiento.

Los proyectos que se des-
arrollarán incluyen distintas
tareas como  Limpieza y Man-
tenimiento de Espacios Públi-
cos Municipales, la mejora
del Servicio de Recogida de
Residuos Sólidos Urbanos y
Enseres, la Reparación, Em-
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HACIENDA La institución provincial aprueba las cuentas para 2025 con el mayor monto de su historia, casi 390 millones, 66 más que en 2023

LA PROVINCIA AL DÍA

Decidida apuesta por el empleo
con un 40% más de fondos
CÁDIZ | El presupuesto de la Di-
putación de Cádiz para 2025
apuesta de forma rotunda por
el empleo, con 45,8 millones
en políticas en este ámbito,
un 40% más que en 2024. El
IEDT dobla los fondos displo-
nibles y el plan de empleo,
PCL, está dotado con 5,7 mi-
llones de euros, es decir, se-
guirá siendo un 6,4% más ele-
vado que el PCL de 2023.

Además, el Gobierno de PP
y La Línea 100x100 refuerza
las partidas para crear las
condiciones para estimular el
empleo y la actividad econó-
mica apoyando a las pymes,
micropymes, a los emprende-
dores y a los sectores estraté-
gicos. De este modo, el presu-
puesto del programa DipuIn-
nova Plus crece de 4,2 a 5,1
millones en 2025. 

La Diputación de Cádiz
también quiere potenciar la
digitalización de los autóno-
mos y las empresas, y de los
Ayuntamientos y las ELA me-
diante la puesta en marcha de
una convocatoria de ayudas
en régimen de concurrencia
competitiva; y proyectos en el
marco del empleo juvenil, la
formación y la creación de
empresas. 

Blindaje de las políticas sociales
con casi 65 millones de euros
CÁDIZ | El Presupuesto de 2025
de la Diputación de Cádiz re-
nueva su carácter social blin-
dando las políticas sociales,
el gasto social y los fondos
del Área de Bienestar Social
que experimentó un incre-
mento histórico de 7,5 millo-
nes en 2024 por la subida de
la Ayuda a Domicilio. Con un
incremento de 214.000 euros,
el total disponible en el próxi-

mo ejercicio roza los 65 millo-
nes. 

De este modo, el tejido aso-
ciativo dispondrá de 1,5 millo-
nes de euros a través de una
convocatoria de subvencio-
nes por concurrencia compe-
titiva. Los ayuntamientos y
las ELA contarán con un Plan
de Cooperación con 8,3 millo-
nes que unificará todas las
ayudas y colaboraciones con

la institución provincial. Para
Ayuda a Domicilio en munici-
pios de menos de 20.000 ha-
bitantes se reservan 38,3 mi-
llones y para estancias en re-
sidencias y centros de día,
5,2. Finalmente, el presu-
puesto de Igualdad asciende
a 1,7 millones; Cooperación
Internacional, 823.000; y Par-
ticipación Ciudadana,
224.450 euros.

Compromiso con la
sostenibilidad medioambiental
CÁDIZ | La sostenibilidad es cla-
ve en el presupuesto del PP y
La Línea 100% para el año
2025. Por ello, se refuerzan los
planes y programas, a los que
se les dota de una mayor con-
signación presupuestaria y
nuevas líneas de subvención,
y se agrupan bajo un plan glo-
bal. En concreto, las áreas de
Transición Ecológica y la de
Desarrollo a la Ciudadanía

registran un incremento pre-
supuestario del 80% y se sitú-
an en 28,3 millones de euros,
12,6 millones más que en
2024.  Esto permitirá destinar
un 17% más de fondos al plan
contra el alga invasora o crear
una línea nueva dotada de
600.000 euros para ayudar a
la transición ecológica de las
localidades de menos de
20.000 habitantes. 

Frente al ‘greenwashing’ de
muchos discursos, la Diputa-
ción de Cádiz quiere demos-
trar “con un presupuesto va-
liente y sólido nuestra apues-
ta por ejecutar políticas aline-
adas con la sostenibilidad
medioambiental, la sosteni-
bilidad económica y la soste-
nibilidad del territorio y su
gente” en el conjunto de la
provincia.  

Numerosas novedades con los
municipios pequeños en el foco
CÁDIZ | El presupuesto para
2025 de la Diputación de Cá-
diz incluye numerosas nove-
dades. Entre ellas, la creación
de un Plan de Inversiones en
Comarcas de Ámbito rural pa-
ra evitar la despoblación con
3 millones o la creación de la
Oficina de Grandes Eventos,
pensada para afianzar una in-
dustria provincial ligada a los
grandes eventos deportivos y

culturales, y otro plan para
mejoras de instalaciones y es-
pacios deportivos, con 1,5 mi-
llones. Y el Plan Integral de
activación de la Cultura, la
Gastronomía y el Deporte, pa-
ra municipios de menos de
75.000 habitantes, dobla su
presupuesto, al pasar de
856.000 a 1.340.000 euros.

Además de 1,5 millones pa-
ra el Plan del Sector Primario,

CÁDIZ | Este pasado viernes, el
Pleno de la Diputación de Cá-
diz aprobó los segundos pre-
supuestos elaborados por PP
y La Línea 100x100. Se trata
de las cuentas más elevadas
de la institución provincial.
El presupuesto consolidado,
que incluye patronatos, fun-
daciones y organismos autó-
nomos, asciende a 389,4 mi-
llones, 51 más que el presu-
puesto de 2024 y 66 millones
más que en 2023. Por su lado,
el presupuesto ordinario su-

ma 377,5 millones, con un cre-
cimiento de 45 millones y
13,4% respecto al de 2024 y 64
millones y un 20% más si lo
comparamos con 2023.

Se trata, por tanto, de unas
cuentas expansivas que am-
plían el gasto en casi todas las
áreas y líneas presupuesta-
rias, con un eje fundamental:
la inversión, con 81,3 millo-
nes, 13,5 más que el ejercicio
recién finalizado y un 30%
más que en 2023. Entre otras
actuaciones, destacan los 3

millones para el Plan de Ca-
rreteras de la red provincial,
además de los 3 millones
anunciados para Valcárcel y
los 3,8 para el Rosario.

La presidenta, Almudena
Martínez, consideró que “es-
tas inversiones mejoran las
infraestructuras y equipa-
mientos de los municipios,
dinamizan la actividad eco-
nómica, impulsan la creación
de empleo en toda la provin-
cia y reduce la brecha pueblo-
ciudad”. 

El presupuesto más
elevado y los objetivos
claros para 2025
EN LA PROVINCIA___Diputación de Cádiz garantiza mayor
inversión en infraestructuras y dinamización económica

Almudena Martínez, con Jesús Vidal, en rueda de prensa. VIVA

el presupuesto contempla un
proyecto innovador para el
Centro Experimental Agrícola
Ganadero que será referente
en Andalucía.

Por último, Diputación se
ha sumado a la Red Local de
Acción en Salud de la Junta y
destinará 60.000 euros a la
redacción de planes de salud
en municipios de menos de
20.000 habitantes.

� � Los segundos
presupuestos elaborados por
PP y La Línea 100x100 para la
Diputación de Cádiz han
seducido a IU. El diputado
provincial de la formación de
izquierdas y alcalde de
Trebujena, Ramón Galán,
reconoció en su intervención
durante el Pleno
extraordinario del pasado
viernes en el que las cuentas
superaron la aprobación inicial
que hay compromiso tanto con
la política social, como con
inversiones previstas para los
municipios de menor
población y una apuesta por el
medio ambiente. Quiso
cuestionar algunos aspectos
de los presupuestos, pero solo
se quedó en la advertencia
sobre su correcta ejecución.
Por ello, votó a favor, dejando
al PSOE en solitario con su no
al documento debatido en el
Pleno.

A IU también le
gustan las cuentas

Apunte
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‘‘
Ochenta años levantando

pasiones a través del balón

Reportaje El Barbate CF celebra este 17 de enero el 
80 aniversario desde su fundación

Manuel Varo / Younes Nachett
BARBATEEl Barbate Club de Fútbol celebra en los

próximos días su 80 aniversario, una
efeméride que invita a recordar los
valores y principios que inspiraron

su fundación y que quedaron recogidos en su
reglamento original, un documento que re-
fleja el contexto y el espíritu deportivo de su
época. Este reglamento fue aprobado oficial-
mente el 17 de enero de 1945, un momento
histórico en el que España estaba sumida en la
dictadura franquista, apenas seis años des-
pués del final de la Guerra Civil.

El texto fundacional destaca que la mi-
sión principal del club, integrado en su
mayoría por personas comprometidas
con el desarrollo de los deportes, era
“ayudar al desarrollo físico de sus aso-
ciados, a fin de que estos sean ciudada-
nos fuertes, capaces de cumplir todos los
deberes que la madre patria impone a
sus buenos hijos”. En aquel tiempo, fo-
mentar el vigor físico y los valores colec-
tivos se consideraba una herramienta
clave para reconstruir un país devastado
por el conflicto y bajo un régimen autori-
tario que promovía una visión idealiza-
da del ciudadano.

Para cumplir con esta misión, el regla-
mento especificaba que el club facilita-
ría a sus miembros los recursos necesa-
rios para formar equipos de fútbol, seña-
lando explícitamente que el fútbol era el
deporte prioritario. Además, se hacía én-
fasis en que cada jugador debía “respe-
tar, sin discutir, las órdenes del capitán
de su equipo o de la Comisión correspon-
diente”, destacando un fuerte sentido de
disciplina y jerarquía, característico de
la época.

La estructura social del Barbate Club
de Fútbol incluía varias categorías de so-
cios: fundadores, honorarios, protecto-
res, numerarios y deportistas. Los socios
fundadores eran aquellos que habían
contribuido con una cuota mensual mí-
nima de cinco pesetas, mientras que los
socios honorarios se distinguían por su
relevancia en el mundo deportivo o por
sus donaciones significativas. Según el
reglamento, “serán presidentes y vice-
presidentes honorarios aquellas entida-
des o personalidades merecedoras de es-
te título por su significación especial en
el mundo deportivo y que hayan demos-
trado su sacrificio y protección al club”.

Por su parte, los socios protectores
eran aquellos que aportaban una cuota
superior a tres pesetas mensuales y podí-

an, además, formar parte de los equipos
organizados por el club. Los socios nu-
merarios y deportistas debían cumplir
con ciertos requisitos para ser admiti-

dos, como ser presentados por dos so-
cios al corriente de sus cuotas y obtener
la aprobación de la Junta Directiva. En el
caso de los socios deportistas, estos go-

zaban de los mismos privilegios que los
numerarios, pero además contribuían
“moral y materialmente al desarrollo de
los deportes en general”.

Entre las obligaciones destacadas de
los socios se encontraba el respeto ínte-
gro al reglamento y a las disposiciones
adoptadas por la Junta Directiva. El artí-

culo 10 estipulaba que “el socio, cual-
quiera que sea su calidad, viene obliga-
do a respetar, sin discutir, íntegramente
este reglamento”. Asimismo, los miem-
bros estaban comprometidos a satisfacer
las cuotas y contribuciones aprobadas
por el club, ya que la negativa a cumplir
con estos pagos implicaba la pérdida de
la calidad de socio. Cualquier reincorpo-
ración estaba sujeta a la liquidación pre-
via de las cuotas pendientes.

El funcionamiento y la dirección del
club recaían en la Junta Directiva, com-
puesta por un presidente, un vicepresi-
dente, un secretario, un tesorero y cuatro
vocales. Entre sus responsabilidades se
incluía la representación oficial del club,
la organización de comisiones deporti-
vas y la resolución de los asuntos admi-
nistrativos más relevantes. También se
les otorgaba la autoridad para “imponer
los correctivos que estime conveniente a
los señores socios que lo merezcan”.

Un apartado destacado del reglamen-
to era la existencia de una Comisión De-
portiva, encargada de supervisar las ac-
tividades deportivas y garantizar el buen
funcionamiento de los equipos. Esta co-
misión estaba integrada por entrenado-
res, capitanes y otros miembros designa-
dos por la Junta Directiva. Entre sus fun-
ciones figuraba el mantenimiento de los
campos, el control de materiales y la or-
ganización de los eventos deportivos. El
reglamento subrayaba que “el delegado
del campo será el encargado de la con-
servación, reformas y buen estado del te-
rreno de juego”.

El reglamento también establecía las
condiciones para la disolución del club,
que debía ser acordada en una junta ge-
neral con la asistencia de al menos la mi-
tad más uno de los socios fundadores y
numerarios. En caso de aprobarse la di-
solución, se formaría una comisión li-
quidadora encargada de saldar las deu-
das y donar el remanente a una institu-
ción benéfica de la localidad. Esta dispo-
sición reflejaba el compromiso social del
club, incluso en su posible desaparición.

El documento fue aprobado por la Fe-
deración Regional del Sur, delegada de
la Federación Española de Fútbol, en
una resolución que certificaba su ade-
cuación a las normas vigentes en la épo-
ca. Este reglamento, con su lenguaje for-
mal y su estructura detallada, no solo re-
guló la actividad del Barbate Club de Fút-
bol durante sus primeros años, sino que
también constituye un valioso testimo-

Este 80
aniversario no
solo celebra
los triunfos
deportivos del
Barbate C.F.,
sino también
su papel como
núcleo de
identidad y
orgullo para el
conjunto de los
vecinos. Desde
sus humildes
inicios en
campos
improvisados
hasta sus
logros en
competiciones
oficiales,
pasando por el
esfuerzo
colectivo de
jugadores,
directivos,
aficionados y
colaboradores,
el Barbate C.F.
sigue siendo
un ejemplo de
cómo el
deporte puede
unir a las
personas y
preservar la
memoria viva
de un pueblo
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El texto
fundacional
destaca que la
misión principal
del club,
integrado en su
mayoría por
personas
comprometida
s con el
desarrollo de
los deportes,
era “ayudar al
desarrollo físico
de sus
asociados, a fin
de que estos
sean
ciudadanos
fuertes,
capaces de
cumplir todos
los deberes que
la madre patria
impone a sus
buenos hijos”.
En aquel
tiempo,
fomentar el
vigor físico y los
valores
colectivos se
consideraba
una
herramienta
clave para
reconstruir un
país devastado
por el conflicto y
bajo un
régimen
autoritario que
promovía una
visión
idealizada del
ciudadano

‘‘nio histórico de la pasión deportiva y el
compromiso social de sus fundadores.
En un contexto marcado por la recons-
trucción nacional bajo un régimen auto-
ritario, el Barbate Club de Fútbol emer-
gió como un símbolo de esperanza y co-
munidad en su localidad.

Nombres propios de la historia
Su 80 aniversario es una ocasión que in-
vita no solo a celebrar su larga trayecto-
ria, sino también a rendir homenaje a las
personas, historias y valores que han
forjado su identidad desde su fundación
oficial el 17 de enero de 1945. Ese día, en
plena dictadura franquista y apenas seis
años después del final de la Guerra Civil
española, nacía oficialmente este club
bajo el reglamento de la Federación An-
daluza, un documento, el expuesto ante-
riormente, guardado celosamente por
Antonio Oliva Malia, que recogía las ba-
ses organizativas y deportivas del nuevo
equipo.

Como hemos mencionado, ese primer
reglamento del Barbate C.F. reflejaba la
importancia del deporte como herra-
mienta para “ayudar al desarrollo físico
de sus asociados, a fin de que estos sean
ciudadanos fuertes, capaces de cumplir
todos los deberes que la madre patria im-
pone a sus buenos hijos”. Este espíritu
marcial y patriótico era coherente con la
época, dominada por la influencia de la
Delegación Nacional de Deportes de
F.E.T. y de las J.O.N.S., que supervisaba
las actividades deportivas en todo el pa-
ís.

Pero antes de su fundación oficial, el
fútbol ya se jugaba en Barbate. El Campo
de Oliva, ubicado donde hoy se encuen-
tra el polígono industrial, y otros espa-
cios como Las Casetas del Río o el Campo
de las Marismas junto al Mosquito, fue-
ron escenarios improvisados donde los
barbateños mostraron su pasión por este
deporte. Sin embargo, no fue hasta 1955
cuando el Barbate C.F. tuvo un campo de
fútbol más formal: el Campo Municipal
de Deporte, que más tarde sería el cole-
gio Giner de los Ríos. Allí, el Barbate se
enfrentó a equipos históricos como el Re-
creativo de Huelva, el Jerez Deportivo, el
San Fernando, el Algeciras o la Balompé-
dica Linense, alcanzando momentos de
gloria como su título de subcampeón de
la Copa Sánchez Pizjuán en Sevilla.

La historia del Barbate C.F. está reple-
ta de logros y figuras emblemáticas. En
la temporada 1967-1968, bajo la direc-
ción del mítico entrenador D. Juan Ro-
mán Villalta, el equipo quedó campeón
provincial de la Regional Preferente y, en
la segunda ronda, campeón de campeo-
nes. Fue un momento de esplendor que
aún se recuerda con orgullo. Más tarde,
en agosto de 1981, el club inauguró el
nuevo Estadio Municipal con un emocio-
nante partido contra el Algeciras C.F.,
marcando el inicio de una nueva etapa.

Los primeros pasos del Barbate C.F.
fueron guiados por presidentes compro-
metidos como Antonio Cabeza Lora, el
primer presidente, seguido por figuras
como Juan Malia Almazo, Rafael Quirós
Ojeda, Manuel López Basallote, Víctor
Jordán González, Manuel Vitorique, An-
tonio Utrera, Pepe Vázquez, Antonio Mo-
rales Vela, Cruzbu (el de las papas), Juan
Serván, Rafael Quintana, José Romero,
Luis Ruiz, Juan L. Núñez y J. Ramón Pé-
rez. En la etapa del Campo Nuevo, desta-

caron Emiliano Días, José Arriaza, Mano-
lo Camacho, José A. Muñoz, Rafael Qui-
rós Lara, Ambrosio Vilchez, Pepe Ara-
gón, Juan Román, Diego Quintana, Paco
Andújar y otros miembros como Antonio

Ríos, Juan Sevilla, José M. Aragón, Anto-
nio Malia Román, Juan Carlos Muñoz, Ja-
vier Rodríguez, José A. Varo y Diego Bur-

llote, Chano Puya, Benjerano y Antonio
Reyes. Junto a ellos, los secretarios del
club, como Paco Rata, Antonio Oliva Ma-
lia, Ambrosio Vilchez y Diego Revuelta,
desempeñaron un papel esencial en la
gestión y el crecimiento del equipo.

La afición barbateña ha sido siempre
el motor del club. Entre los nombres que
destacan por su pasión y dedicación se
encuentran Cristóbal Sánchez Rodrí-
guez, José Vázquez Mendoza, Cristóbal
Utrera, Adelaida Puya, Chicusco el Viejo,
Alfonso Melero, Alfonso el Carnicero,
Manolo Herrera García, Chano y Nicolás
Puya, Pepe Carito, Juan la Pava, Juan Ca-
rrerita, Juanaco El Pelota, El Lino, Satán,
Manolín el Ditero, Luis Moreno, Juan Pi-
ñonate, Vareque, Juan Barrera, Ambro-
sio Vilchez y muchos otros. Los masajis-
tas, como Fernando Culata, Paco el de
Algeciras, Diego Pérez y Patita, también
jugaron un papel fundamental en el
bienestar físico de los jugadores.

No menos importantes fueron los can-
tineros que gestionaron los momentos
de descanso y camaradería en el Campo
Viejo: Pedro Varo, Chano Corrales, Anto-
nio Malia (Chorvi) y Paco el Cojo. Ellos,
junto con la comunidad pesquera de
Barbate, que donaba las ventas de pes-
cado excedente al club, son un recorda-
torio de cómo todo un pueblo se unió pa-
ra apoyar a su equipo.

Y por supuesto, también debemos
mencionar el hecho de que muchos juga-
dores barbateños llegaron a los puestos
más altos del futbol nacional: Romanci-
to, Antonio Sánchez, J. Pacheco, Migue-
lete, Andrés Marín, José Varo, Rey, An-
tón, Galindo, Mori, Domingo Reyes,
Alonso, J.D. Román, Malia, Tarugo, Fran-
cis, Melli, y tantos jóvenes valores de es-
ta cantera inagotable. La escuela de Fut-
bol Barbateña con Baby y Manolo Quin-
tero está haciendo historia con  Bryan,
Pejiño, y tantos infantiles y juveniles en
equipos de primera y segunda división
española.

Evidentemente, debemos pedir discul-
pas aquellos nombres que deberían estar
en estas listas y no aparecen, pero ya sa-
ben que la memoria falla y lo hace sin
ninguna mala intención. A todos los que
han hecho que el Barbate CF sea lo que
es hoy, nuestro más sincero agradeci-
miento, aparezca o no en este humilde
reportaje. 

Por otro lado, uno de los eventos más
espectaculares en la historia del club
fueron los Trofeos del Carmen, donde el
Barbate C.F. se enfrentó a selecciones de
jugadores de primera, segunda y tercera
división, así como a equipos de Algeci-
ras, Cádiz-San Fernando y Canarias,
ofreciendo encuentros inolvidables que
atrajeron a aficionados de toda la región.

Este 80 aniversario no solo celebra los
triunfos deportivos del Barbate C.F., sino
también su papel como núcleo de identi-
dad y orgullo para el pueblo. Desde sus
humildes inicios en campos improvisa-
dos hasta sus logros en competiciones
oficiales, pasando por el esfuerzo colec-
tivo de jugadores, directivos, aficionados
y colaboradores, el Barbate C.F. sigue
siendo un ejemplo de cómo el deporte
puede unir a las personas y preservar la
memoria viva de un pueblo. Con cada
gol, cada victoria y cada anécdota, este
club no solo ha escrito su historia, sino
también la de Barbate.

gos.
También habría que citar a Andrés Ga-

lindo, Félix, Manolo Gutiérrez, como di-
rectivos colaboradores

En el ámbito técnico, los primeros en-

trenadores dejaron una huella imborra-
ble: Antonio García Santacruz, Isaías
(Carbinero de Mar), Pedro Pareja Basa-
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PLENO También solicitan a la Junta mayor capacidad económica, financiera y de autonomía para el Ayuntamiento

En vigor dos
nuevas
ordenanzas
relativas a la
limpieza

BARBATE | El delegado de Lim-
pieza Viaria y RSU, Francisco
Muñoz Jarillo, ha informado
de la aprobación definitiva de
dos nuevas ordenanzas mu-
nicipales: la Ordenanza Re-
guladora de la Limpieza de
Espacios Públicos, Gestión de
Residuos y Economía Circu-
lar, y la Ordenanza Regulado-
ra del Punto Limpio de Barba-
te. Ambas normativas ya se
encuentran en vigor.

La Ordenanza Reguladora
de Limpieza de Espacios Pú-
blicos constituye una adapta-
ción a la normativa vigente,
situando a Barbate entre los
primeros municipios de la
provincia en actualizar su re-
gulación. Entre sus principa-
les novedades destacan la
mayor definición y concre-
ción de conceptos y situacio-
nes sancionables; la incorpo-
ración de principios de jerar-
quía en la gestión de resi-
duos; la inclusión del concep-
to de pago por generación de
residuos o la especificación
de horarios de gestión, con
horarios diferenciados para
comercios de hostelería. En
este sentido, se tipifican las
infracciones en leves (de 200
a 750 euros), graves (de 750,01
a 1.500 euros) y muy graves
(de 1.500,01 a 3.000 euros).

En paralelo, se ha desarro-
llado la Ordenanza Regulado-
ra del Punto Limpio, creada
para establecer las bases de
una gestión eficiente y soste-
nible de dicho espacio. Esta
normativa regula los tipos de
residuos admitidos y las can-
tidades máximas que los ciu-
dadanos pueden depositar de
forma gratuita, además de es-
tablecer normas de uso y pro-
hibiciones.  El Punto Limpio
está destinado a recibir resi-
duos domésticos generados
por ciudadanos particulares
que acrediten su residencia
en Barbate, así como residuos
similares generados por ofici-
nas, pequeños comercios e
industrias locales. Las indus-
trias y grandes comercios
quedan expresamente exclui-
dos del uso de este servicio.

El edil señala que estas or-
denanzas “representan un
avance importante para Bar-
bate al dotar al municipio de
herramientas modernas y
efectivas para la gestión de re-
siduos y la limpieza urbana”.

MUNICIPAL

El PSOE exige la finalización del
carril bici de Barbate a Zahara

Younes Nachett
BARBATE | El Grupo Municipal
Socialista de Barbate ha ini-
ciado el año 2025 con una fir-
me voluntad de seguir fiscali-
zando y defendiendo pro-
puestas constructivas en las
sesiones plenarias. En el ple-
no ordinario celebrado este
miércoles, los socialistas pre-
sentaron dos mociones de re-
levancia para el municipio,
ambas aprobadas por unani-
midad, junto a una serie de
ruegos y preguntas que refle-
jan las demandas ciudada-
nas.

La primera de las mociones
solicita a la Junta de Andalu-
cía mayor capacidad econó-
mica y financiera para el
Ayuntamiento de Barbate, así
como una mayor autonomía
en la gestión de los recursos
locales. “Es fundamental que
las administraciones locales
reciban lo que les correspon-
de para garantizar un funcio-
namiento óptimo de los servi-
cios municipales”, destaca-
ron los socialistas.

La segunda moción se cen-
tra en la finalización y mante-
nimiento del carril bici que
conecta Barbate con Zahara
de los Atunes. Esta infraes-
tructura, que también incluye
tramos entre Barbate y Los
Caños y entre El Cañillo y Za-
hara, presenta un evidente
deterioro por la falta de man-

tenimiento. 
Desde el Grupo Municipal

del PSOE se insiste en la nece-
sidad de culminar el tramo
pendiente y de asignar una
partida presupuestaria para
garantizar su conservación.
“La Junta de Andalucía debe
asumir su responsabilidad,
ya que con fondos propios no
es posible abordar todas las
reparaciones necesarias”,
afirmaron desde las filas so-

cialistas a la hora de defender
la propuesta.

Durante el turno de ruegos
y preguntas, los socialistas
trasladaron al pleno diversas
peticiones que vecinos y veci-
nas han hecho llegar al grupo
municipal. Entre ellas, desta-
can:

•El arreglo de socavones en
varias calles, como Francisco
de Quevedo, Cerco y Jareta, y
el cruce entre Cine Malia y

Francisco Basallote.
•La limpieza integral de

barriadas como El Matadero.
•Reparaciones urgentes en

el viario público de Zahora.
•Soluciones a los proble-

mas de iluminación en calles
y pedanías.

Además, se cuestionó al
equipo de gobierno sobre te-
mas económicos, como el pa-
go de los fondos de ordena-
ción, la posible subida de la

tasa de alcantarillado y depu-
ración, y el coste de las fiestas
locales.

El PSOE también manifestó
su preocupación por el esta-
do de la piscina municipal,
que aún permanece cerrada.
“El equipo de gobierno pro-
metió su apertura en septiem-
bre, pero estamos en enero y
no hay avances visibles. Exi-
gimos explicaciones y una fe-
cha concreta para su puesta
en funcionamiento”, señala-
ron desde la bancada socia-
lista.

El portavoz del grupo mu-
nicipal socialista, Javier Ro-
dríguez Cabeza, agradeció la
confianza de la ciudadanía y
reafirmó el compromiso de su
partido para continuar traba-
jando en beneficio del muni-
cipio. 

“Es esencial mejorar los
servicios públicos y atender
las demandas de nuestros ve-
cinos. Desde el PSOE seguire-
mos llevando sus inquietudes
al pleno y exigiendo solucio-
nes”, concluyó.

De esta manera, los socia-
listas cierran el primer pleno
del año con “el objetivo claro
de impulsar mejoras en Bar-
bate y sus pedanías, demos-
trando su vocación de servi-
cio público y su voluntad de
cooperar para lograr un mu-
nicipio más habitable y efi-
ciente”.

Imagen de la bancada socialista en el pleno. CEDIDA

PROPUESTAS___Los socialistas llevaron al Pleno dos mociones, aprobadas por unanimidad, así
como una batería de ruegos y preguntas sobre distintos temas que afectan a la ciudadanía

PEDANÍAS La A.VV. Costa de la Luz mantuvo un encuentro con los responsables de Vías y Obras y Limpieza Viaria

Exigen el arreglo del viario público de Zahora
ZAHORA | La Asociación de Ve-
cinos “Costa de la Luz” cele-
bró ayer una reunión con los
concejales de Vías y Obras,
Accesibilidad, Pedanías y
Limpieza Viaria del Ayunta-
miento, Juan Miguel Muñoz
Serrano y Paco Muñoz respec-
tivamente, para abordar los
problemas de movilidad, se-
guridad y residuos que afec-
tan a Zahora.

Durante el encuentro, la
asociación subrayó la necesi-
dad de un arreglo urgente del

viario público , que califica-
ron como “destrozado y sin
las señales necesarias”. Se-
gún los representantes veci-
nales, “llevamos años ha-
ciendo innumerables peticio-
nes, y las promesas de arreglo
por parte del Ayuntamiento
no se han cumplido”.

La situación, aseguran, re-
presenta un riesgo potencial
para vecinos, visitantes, re-
partidores y proveedores.
“Hemos advertido al Ayunta-
miento de la grave negligen-

cia que supone este incumpli-
miento. Si ocurre un acciden-
te grave por los grandes agu-
jeros en el pavimento, será su
responsabilidad. Ya no pue-
den justificar esta situación
con la falta de personal”, sen-
tenciaron.

En respuesta, el concejal de
Vías y Obras aseguró que se
actuará lo antes posible: “Va-
mos a actuar rápido” , y anun-
ció una visita a Zahora este
viernes para evaluar los ma-
teriales necesarios. “Sabe-

mos cómo está esto y estamos
trabajando para solucionar-
lo. Tenemos material como
asfalto en frío y vamos a bus-
car la forma de llevar directa-
mente a Zahora”, añadió.

La asociación también
ofreció colaborar en los arre-
glos. “Estamos dispuestos a
aportar materiales y hablar
con negocios y campings pa-
ra que contribuyan, mientras
el Ayuntamiento pone la ma-
no de obra y maquinaria ne-
cesaria”, explicaron.

En cuanto a la gestión de
residuos, el concejal de Lim-
pieza Viaria señaló que, aun-
que la situación es más mane-
jable fuera de temporada, “se
llevarán a cabo mejoras, co-
mo la reposición de contene-
dores dañados y la instala-
ción de un nuevo punto”. El
edil de Limpieza también
mencionó, según los vecinos,
la intención de asignar un ba-
rrendero fijo para Zahora
cuando dispongan de más
personal.
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‘‘
La tala de pinos desata la alarma

Medio Ambiente Parque Natural de la Breña

Younes Nachett
BARBATELa reciente tala de numerosos pi-

nos en el Parque Natural de La
Breña y Marismas de Barbate ha
generado una gran alarma social

entre los vecinos de Los Caños y Zahora,
así como entre los usuarios habituales de
este enclave natural. La indignación ciu-
dadana no tardó en traducirse en movili-
zaciones, contando con el apoyo de co-
lectivos ecologistas que convocaron con-
centraciones para exigir explicaciones.
La situación llegó hasta el Ayuntamiento
de Barbate, que se hizo eco de las protes-
tas y solicitó aclaraciones a la Junta de
Andalucía.

Desde la administración autonómica,
la Junta de Andalucía justificó este lunes
las actuaciones señalando que las talas
forman parte de los trabajos de preven-
ción enmarcados en el Plan de lucha con-
tra los incendios, liderado por el Infoca.
“Es una medida que se realiza para prote-
ger las viviendas y zonas urbanas en caso
de incendio”, aseguraron a Europa Press,
subrayando que se trata de actuaciones
“controladas” y necesarias para garanti-
zar la seguridad de la población.

Sin embargo, estas explicaciones se
dieron tras las críticas, especialmente las
del PSOE de Andalucía. La portavoz de
Sostenibilidad y Medio Ambiente del
grupo socialista, Encarnación Martínez,
denunció lo que calificó como un “autén-
tico desastre” y acusó a la Junta de perpe-
trar una tala “indiscriminada”. “Sola-
mente hay que acercarse a este espacio
para ver la tala de cientos de árboles y los
restos esparcidos por todo el terreno. No
sabemos a qué está esperando a Moreno
para parar este arboricidio”, declaró, re-

clamando “explicaciones inmediatas” al
presidente de la Junta, Juanma Moreno, y
su equipo de gobierno.

Martínez también señaló que la empre-
sa encargada de las labores “no respeta
las directrices técnicas” y acusó al Ejecu-
tivo autonómico de falta de transparen-
cia y de actuar con negligencia. “La revo-
lución verde del PP se ha convertido en el
desastre, la destrucción y el abandono de
nuestro patrimonio natural”, aseveró.

Por su parte, la asociación Enebro-Eco-
logistas en Acción emitió un comunicado
denunciando la falta de supervisión téc-
nica durante las talas. Según el colectivo,
los trabajos se realizaron sin la presencia
de técnicos forestales de la Consejería de
Sostenibilidad y Medio Ambiente, con-

traviniendo la normativa. “Nos hemos
encontrado con taladores trabajando en
días festivos y cortando árboles según su
propio criterio, sin ningún responsable
de la administración presente”, indica-
ron. Además, la asociación exigió la res-
cisión inmediata del contrato con la em-
presa encargada de los trabajos, cuestio-
nando un posible interés económico tras
las actuaciones.

“¿Será que la empresa tiene un contra-
to en el que su ganancia depende de la
venta de madera?”, se preguntan desde
Enebro-EA, criticando la falta de claridad
sobre los acuerdos entre la administra-
ción y la empresa. Según los ecologistas,
en la Junta Rectora del parque celebrada

el 15 de noviembre de 2023, se afirmó que
no había previstas actuaciones forestales
para 2024, lo que hace aún más incom-
prensible esta tala masiva.

A raíz de la presión social y mediática,
las talas fueron paralizadas. La delegada
de Medio Ambiente del Ayuntamiento de
Barbate, Gema Rivera, confirmó la sus-
pensión de los trabajos tras trasladar la
preocupación ciudadana a la Dirección
del parque ya la Delegación Territorial de
Medio Ambiente de la Junta de Andalu-
cía. “Nos hemos reunido con el delegado
y hemos conseguido que se paralicen las
talas”, declaró Rivera, quien también so-
licitó que el Ayuntamiento sea informado
de cualquier actuación futura en el par-
que para evitar la repetición de situacio-
nes similares.

Rivera subrayó la necesidad de mejorar
la comunicación entre las distintas admi-
nistraciones y con los vecinos. “Es im-
prescindible que la Consejería explique a
los ciudadanos las razones detrás de es-
tas talas y otras alteraciones al medio na-
tural. La falta de comunicación solo ge-
nera desconfianza y malestar”, concluyó
el edil.

Mientras tanto, los vecinos y colectivos
ecologistas continúan exigiendo respon-
sabilidades y mayor transparencia. “Exi-
gimos que las futuras intervenciones fo-
restales cuenten con técnicos cualifica-
dos y con la participación de las asocia-
ciones ambientales y la ciudadanía. No
podemos permitir que se sigan gestio-
nando nuestros espacios protegidos de
esta manera”, remarcaron desde Enebro-
EA.

Eso sí, según parece, las talas no han
cesado, al menos no en su totalidad, tal y
como se denuncia en las redes.

Desde la Junta
han indicado
que es una
medida que se
está
realizando
desde el Infoca
para prevenir
situaciones en
las que las
llamas puedan
llegar a las
casas y zonas
urbanas en
caso de
incendio,
siendo por
tanto una
medida de
prevención y
protección
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Cámara digital

Reunión de la Mesa del Flamenco
■ El Ayuntamiento de Barbate ha sido el escenario este martes
de una nueva reunión de la Mesa del Flamenco, un espacio clave
para la promoción y el desarrollo de este arte declarado
Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad, en el que han
participado la delegada de Cultura, Ana Valencia, junto a los
miembros de la mesa.

La reunión ha tenido como principal objetivo establecer una
primera toma de contacto con algunos integrantes de la mesa
para organizar y decidir los temas a tratar en el próximo
encuentro que se desarrollará el lunes 21 de enero, a las 20:30
horas, en el Ayuntamiento; principalmente orientado a
organizar la programación anual de actividades relacionadas
con el Flamenco de la Delegación de Cultura y la Mesa del
Flamenco. A.B.

Taller de
Facturación
Electrónica
■ El próximo miércoles, 29 de
enero, tendrá lugar en la Casa de
la Juventud, a partir de las 16.00
horas, el Taller de Facturación
Electrónica para tu Empresa:
Todo lo que necesitas saber:
organizado por Acelerapyme,
con la colaboración del
Ayuntamiento, Amape, Andalucía
Emprende- CADE de Barbate. A.V.

Carnicería Napoleón, el mejor
decorado del Mercado en Navidad
■ El puesto número 13, Carnicería Napoleón, ha sido reconocido
como ganador del Concurso de Decoración Navideña del Mercado
de Abastos, una iniciativa que ha buscado fomentar el espíritu
festivo en uno de los centros neurálgicos de la vida del pueblo
durante la pasada Navidad.

El delegado de Mercado, Francisco Muñoz Jarillo, acompañado
del concejal Paco Ponce, entregó la placa conmemorativa y el
premio, consistente en un lote de productos Gadira – Productos
de Almadraba, al responsable de la Carnicería Napoleón.

 Desde la Delegación de Mercado, Muñoz Jarillo, ha
agradecido a los comerciantes de la plaza su participación en este
concurso, así como la colaboración de Gadira – Productos de
Almadraba, cuyos productos han formado parte del premio del
certamen.

■ Pepi Blanco Rodríguez ha sido la
ganadora del Árbol Azul de los
regalos de la Asociación de
Mujeres Autónomas, Profesionales
y Empresarias - AMAPE; por su
compra en Lencería Candy.

En el sorteo han participado
todas las personas que han
confiado en los negocios y
empresas barbateñas para realizar
sus compras navideñas
participando en esta iniciativa que
persigue poner en valor y
potenciar el tejido empresarial
local.

Pepi Blanco
gana el Árbol
de los Regalos
de Amape

La OMIC, a disposición
de la ciudadanía
■ La OMIC se encuentra a disposición de la ciudadanía en el
Mercado de Abastos, según ha informado el Ayuntamiento.

 La Oficina Municipal de Información al Consumidor (OMIC) de
Barbate reanudó su servicio en diciembre, ofreciendo atención y
asesoramiento a los consumidores que lo precisen; presentando
un servicio gratuito dedicado a la defensa de los derechos de los
consumidores.
La técnica responsable ofrece orientación personalizada,
tramitación de reclamaciones y mediación en conflictos de
consumo.
Las personas interesadas pueden dirigirse a la oficina de lunes a
viernes, de 8:00 a 15:00 horas.! A.I.
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‘‘
“Es nuestra obligación tramitar los
proyectos que se nos presenten”

Urbanismo El proyecto en Monte Chico, motivo de disputa entre el
Ayuntamiento de Barbate y el de Zahara de los Atunes 

Younes Nachett
BARBATEEl urbanismo de Zahara de los Atu-

nes ha centrado una reciente reu-
nión entre miembros de Enebro-
Ecologistas en Acción y el alcalde

de la localidad, Agustín Conejo. En el en-
cuentro, ambas partes acordaron coordi-
narse para frenar el polémico proyecto
urbanístico ‘Sierrezuela Playa’, que pre-
tende recalificar 262.463 m² de suelo rús-
tico en la desembocadura del río Cachón,
en una zona conocida como Monte Chico.

El plan, promovido a través de una Mo-
dificación Puntual (MP) del PGOU de
Barbate, busca construir 107 viviendas o
apartamentos turísticos de lujo en terre-
nos clasificados como no urbanizables
de carácter natural. “Este proyecto es una
amenaza directa para la biodiversidad y
el equilibrio ambiental de la zona”, ha se-
ñalado un portavoz de Ecologistas en Ac-
ción.

Según la normativa vigente, la MP ne-
cesita una Evaluación Ambiental Estraté-
gica (EAE), cuyo trámite comenzó en
abril de 2022. Sin embargo, en marzo de
2023, la Consejería de Sostenibilidad y
Medio Ambiente advirtió al Ayuntamien-
to de la falta de documentación impres-
cindible, estableciendo un plazo hasta
mayo de 2024 para completarla. Una pró-
rroga solicitada por el Ayuntamiento ex-
tendió el plazo hasta diciembre de 2024.

En su informe, la delegación territorial
de Medio Ambiente ya alertó de los ries-
gos del proyecto. “La modificación pun-
tual podría suponer un alto impacto en la
conservación de la biodiversidad”, advir-
tió el delegado Óscar Curtido, recomen-
dando al promotor desistir del procedi-
miento. Entre los problemas identifica-
dos se encuentran la afectación al Domi-
nio Público Marítimo Terrestre (DPMT),
áreas inundables, falta de justificación
en el suministro de agua y carencias en el
saneamiento.

Pese a estas advertencias, el 19 de di-
ciembre de 2024, en vísperas de la expira-
ción de la prórroga, el  alcalde de Barba-
te, Miguel Molina, convocó un Pleno Mu-
nicipal Extraordinario para aprobar ini-
cialmente la MP. “Ni los concejales de la
oposición ni algunos del propio equipo
de gobierno conocían los informes técni-
cos y jurídicos del proyecto”, han denun-
ciado desde Enebro.

Desde Ecologistas en Acción se cues-
tiona la validez legal de los acuerdos
adoptados en dicho pleno. “La falta de
documentación previa invalida el proce-

dimiento. Esperamos que la oposición
municipal lo recurra”, han manifestado.

Por su parte, el alcalde Agustín Conejo
ha reiterado su compromiso con los inte-
reses de la localidad. “Zahara no necesi-
ta más apartamentos turísticos de lujo.
Lo que realmente necesitamos son vi-
viendas sociales para nuestros jóvenes,
que hoy no pueden permitirse vivir
aquí”, afirmó.

Enebro-Ecologistas en Acción ha
anunciado que presentará alegaciones y
tomará las medidas necesarias para anu-
lar la aprobación inicial de la MP. “No
permitiremos que Zahara pierda su iden-

tidad como pueblo marinero por intere-
ses especulativos. Este proyecto es un
ataque al medioambiente y a la esencia
misma de nuestra localidad”, concluyen
desde la organización.

El proyecto prosigue su tramitación
Por su parte, el Ayuntamiento de Barbate
ha informado, que tras la aprobación ini-
cial de la Modificación Puntual del PGOU
para el proyecto ‘Sierrezuela Playa’, en
Zahara de los Atunes el pasado 19 de di-
ciembre de 2024, en cumplimiento con
las obligaciones municipales de dar trá-
mites a los expedientes presentados por
un promotor particular, el proyecto debe-
rá seguir los trámites necesarios y contar
con todos los permisos pertinentes para
su ejecución.

Tal y como se detalla en la propuesta,
el proyecto abarca una parcela inicial de
22,7 hectáreas y combina usos turísticos
(hoteleros y apartamentos turísticos) con

residenciales, reservando un 35% de la
edificabilidad para vivienda plurifami-
liar. La edificabilidad total asciende a
22.969 m²t, lo que representa una densi-
dad muy baja, de menos del 0,1 m²t/m²s
sobre la superficie de la finca inicial.

El diseño urbanístico de este proyecto,
según consta en el expediente, "prioriza
la conservación de espacios verdes, que
ocupan más del 55% del ámbito". Entre
ellos destaca "un gran parque de 61.051
m² alrededor del río Cachón, conectado a
todas las áreas urbanizadas. Con esta
configuración, más de la mitad de la su-
perficie del sector permanece inalterada,

minimizando el consumo de suelo. Ade-
más, la baja edificabilidad y la generosa
presencia de espacios libres dentro de las
manzanas contribuyen a un modelo res-
petuoso con el entorno".

El proyecto ‘Sierrezuela Playa’ persi-
gue poner "en valor la zona del río Ca-
chón y su confluencia con el arroyo Zar-
zuela, convirtiéndola en una bienvenida
digna para los visitantes; siguiendo to-
dos los principios de  Urbanismo Ecológi-
co, destacando en baja ocupación del
suelo, amplios espacios públicos habita-
bles, mantenimiento de la biodiversidad
y garantizando la movilidad sostenible".

El proyecto "generará empleo directo e
indirecto, oportunidades de negocio y si-
nergias entre los agentes locales; además
de promover la cohesión social mediante
la creación de recorridos para fomentar
la actividad física, un parque fluvial y un
entorno saludable que contribuirá al
bienestar físico y psicológico de los habi-

tantes. La ordenación está diseñada para
ser ergonómica, confortable, accesible y
atractiva, con una significativa presencia
de árboles que refuerzan el bienestar psi-
cológico".

“Con esta aprobación inicial, el proyec-
to ‘Sierrezuela Playa’ continuará su tra-
mitación administrativa conforme a los
requisitos legales”, ha explicado el alcal-
de, Miguel Molina, quien ha declarado
que “desde el Ayuntamiento de Barbate
damos trámite, como es nuestra obliga-
ción a los proyectos que se nos presen-
tan; a partir de ahí esta propuesta tiene
que seguir los cauces legales y conseguir
los permisos oportunos para su ejecu-
ción”.

“Se está intentando confundir a la
población”
El regidor barbateño ha lamentado “las
acusaciones vertidas sobre la adminis-
tración local, por cumplir con su cometi-
do”, así como “las informaciones malin-
tencionadas de algunos sectores que in-
tentan confundir a la población”, ya que
“se está diciendo que el proyecto preten-
de construir una extensión similar a la
Zahara de los Atunes, cuando no es cier-
to, ya que la densidad de construcción es
muy baja” y “para nada supone la exten-
sión de Zahara de los Atunes”. “El pro-
yecto es una parcela privada, que perte-
nece a un propietario al que se le expro-
pió gran parte de sus terrenos para el
campo de adiestramiento militar de El
Retín”, ha añadido Molina, quien no en-
tiende “que se den esas citadas informa-
ciones malintencionadas o las que insi-
núan rencillas políticas dentro del equi-
po de Gobierno”.

No obstante, Miguel Molina ha querido
dejar claro que “el proyecto se encuentra
en tramitación inicial y que para su eje-
cución deberá contar con el parabién y
permisos de todas las administraciones
implicadas”, por lo que ha solicitado
“respeto hacia la Administración Local y
hacia el proceso que deben seguir todas
las actuaciones planteadas en nuestro
término municipal”. 

“En nuestro Ayuntamiento hay proyec-
tos que llevan en tramitación hasta vein-
te años y que no han salido y siguen sub-
sanando expedientes”, ha señalado el al-
calde, aclarando que “Sierrezuela Playa
está en un procedimiento inicial, por lo
que animo a quienes están provocando la
alarma social a que presenten sus alega-
ciones y no busquen el titular mediáti-
co”.

Mientras que
el alcalde de
Barbate
recuerda que
el proyecto
está en un
procedimiento
inicial y anima
“a quienes
están
provocando la
alarma social
a que
presentes sus
alegaciones”,
el alcalde de
Zahara y los
ecologistas
hablan de
impacto en la
biodiversidad
y de la
necesidad de
viviendas
sociales en la
Entidad Local
Autónoma
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POR YESENIA RAMÍREZ  
ALUMNA DE 2º DE BACHILLERATO DE
CIENCIAS DE LA SALUD DEL IES LA ATALAYA

PROMOCIÓN DE LA SALUD
LA MEDICINA PREVENTIVA CONTRIBUYE A MEJORAR LA
CALIDAD DE VIDA DE LAS PERSONAS
■ La medicina preventiva se centra en la promoción de la salud y la prevención de enfermedades, con
el objetivo de mejorar la calidad de vida y aumentar la esperanza de vida de las personas. A diferencia
de la medicina curativa, que se enfoca en tratar enfermedades ya existentes, la medicina preventiva
está orientada a prevenir enfermedades, discapacidades y muertes prematuras

EDUCACIÓN 

La prevención y la detección precoz
son fundamentales en la lucha
contra las enfermedades, ya que
aumentan significativamente las

posibilidades de supervivencia. Un ejem-
plo claro es el cáncer. Cuando el cáncer
de mama se detecta en una etapa locali-
zada, la tasa de supervivencia a cinco
años puede ser del 99.6%. Ocurre lo mis-
mo con el cáncer de pulmón, la detección
temprana permite que la tasa de supervi-
vencia a cinco años sea casi del 56%. Es-
tos datos resaltan la importancia de reali-
zar pruebas de detección periódicas y de
estar atentos a los signos tempranos de la
enfermedad, lo que puede conducir a
diagnósticos más precoces y tratamien-
tos más efectivos.

La medicina preventiva se centra en la
promoción de la salud y la prevención de
enfermedades, con el objetivo de mejorar
la calidad de vida y aumentar la esperan-
za de vida de las personas. A diferencia de
la medicina curativa, que se enfoca en
tratar enfermedades ya existentes, la me-
dicina preventiva está orientada a preve-
nir enfermedades, discapacidades y
muertes prematuras. Sus objetivos princi-
pales incluyen la promoción de la salud,
la protección contra factores de riesgo y la
detección temprana de enfermedades.

En primer lugar, la promoción de la sa-
lud, fundamentalmente desde la edad
escolar. Implica educar a la población so-
bre la importancia de cuidar ciertos hábi-
tos saludables, como una alimentación
equilibrada, la práctica regular de ejerci-
cio físico y dormir lo suficiente. Por ejem-
plo, consumir al menos cinco porciones
diarias de frutas y verduras reduce el ries-
go de enfermedades cardiovasculares en
un 31%, según estudios recientes. Asi-
mismo, realizar al menos 150 minutos de
actividad física moderada a la semana,
como caminar rápido o montar en bici-
cleta, ayuda a disminuir el riesgo de dia-
betes tipo 2 en un 58%. Además, dormir
entre 7 y 9 horas por noche mejora la con-
centración y reduce la probabilidad de
desarrollar trastornos como la hiperten-
sión. 

La prevención primaria se enfoca en
evitar la aparición de enfermedades me-
diante la vacunación y el control de facto-
res de riesgo, como el tabaquismo, el con-
sumo excesivo de alcohol y la exposición
a agentes nocivos. La vacunación es una
de las herramientas más efectivas para
prevenir enfermedades graves y salvar vi-
das. Según la OMS, las vacunas evitan
entre 3 y 5 millones de muertes al año al
proteger contra enfermedades como el

sarampión, la difteria y la poliomielitis.
Sin embargo, la falta de acceso o desin-
formación sobre su importancia ha con-
tribuido a un aumento en la incidencia
de enfermedades prevenibles en algunas
regiones.

El tabaquismo y el consumo de alcohol
siguen siendo problemas de salud públi-
ca. Según la Organización Mundial de la
Salud, alrededor de 1,3 mil millones de
personas en el mundo son fumadores, y
el tabaquismo es responsable de más de
8 millones de muertes al año. En cuanto
al alcoholismo, se estima que el consumo
nocivo de alcohol causa más de 3 millo-
nes de muertes anuales, lo que represen-
ta el 5% de todas las muertes en el mun-
do. Adoptar medidas preventivas, como
campañas de sensibilización y progra-
mas de apoyo, es clave para reducir estos
números alarmantes.

Por otro lado, las campañas de preven-
ción secundaria se centran en la detec-
ción temprana de enfermedades a través
de cribados y chequeos médicos periódi-
cos, lo que permite un tratamiento opor-
tuno y aumenta las probabilidades de
éxito terapéutico. A partir de cierta edad,
es fundamental realizar chequeos médi-
cos regulares para detectar enfermeda-
des de manera temprana y mejorar la ca-
lidad de vida. En el caso de las mujeres, a
partir de los 40 años se recomienda reali-
zarse una mamografía cada 1-2 años para
detectar el cáncer de mama en sus etapas
iniciales. Asimismo, a partir de los 25-30
años, el Papanicolaou o la prueba de

VPH son esenciales para prevenir el cán-
cer de cuello uterino.

Para los hombres, a partir de los 50
años (o antes si existen antecedentes fa-
miliares), es recomendable realizarse un
análisis de antígeno prostático específico
(PSA) y un examen de tacto rectal para
detectar el cáncer de próstata. Tanto
hombres como mujeres deberían some-
terse a colonoscopias a partir de los 45
años para prevenir el cáncer colorrectal.
Además, la densitometría ósea se acon-
seja especialmente en mujeres después
de la menopausia para evaluar el riesgo
de osteoporosis. Estos chequeos son cru-
ciales para una detección temprana y un
tratamiento efectivo.

La medicina preventiva contribuye a
mejorar la calidad de vida de las perso-
nas, incrementando la longevidad, pero
sin comprometer con ello el disfrute de
una vida plena y activa durante estos
años. Reduce significativamente los cos-
tos en salud pública y reduce la carga so-
bre los servicios sanitarios, permitiendo
una atención más eficiente.

A pesar de las importantes mejoras al-
canzadas en las últimas décadas, los des-
afíos futuros son igualmente considera-
bles: eliminar el desigual acceso a estos
servicios en distintas regiones del mun-
do, combatir la desinformación y la falta
de educación entre la población y la
emergente resistencia a la vacunación o
la aparición de enfermedades emergen-
tes y nuevas pandemias. Para afrontar es-
tos retos con éxito, la medicina cuenta

con un nuevo aliado: la tecnología.
La inteligencia artificial, los dispositi-

vos wearables y la telemedicina están re-
volucionando la prevención, permitien-
do un monitoreo continuo y personaliza-
do de la salud.

La inteligencia artificial (IA) está revo-
lucionando el panorama de la medicina
preventiva al ofrecer soluciones innova-
doras para predecir, diagnosticar y pre-
venir enfermedades antes de que se ma-
nifiesten. Gracias al análisis de grandes
volúmenes de datos médicos, la IA puede
identificar patrones complejos que pasan
desapercibidos para los métodos tradi-
cionales, lo que permite personalizar es-
trategias de prevención y tratamiento.
Por ejemplo, algoritmos avanzados ya es-
tán siendo utilizados para predecir el
riesgo de enfermedades cardíacas anali-
zando datos como el historial médico, los
niveles de colesterol y los hábitos de vida.
A medida que esta tecnología evolucio-
ne, promete ser una aliada clave en la me-
jora de la salud global y la reducción de la
carga de enfermedades prevenibles.

En conclusión, la medicina preventiva
es una inversión en salud a nivel indivi-
dual y colectivo. Adoptar hábitos saluda-
bles, realizar chequeos médicos regula-
res y participar en programas de vacuna-
ción son acciones fundamentales para
mantener el bienestar y prevenir enfer-
medades. Es responsabilidad de todos fo-
mentar una cultura de prevención que
permita una mejor calidad de vida para
las generaciones presentes y futuras. ■

Prevenir, siempre es mejor
que curar
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descongeladas.
En el otro lado, Vladimir Putin continúa con

su ejército, y ahora con el de Corea del Norte, a
la conquista de una parte de Ucrania que se re-
siste. Pero él persistirá en su avance territorial,
eso sí, sin moverse de la estufa de su casa, por-
que afuera hace frío.

Intentamos confiar en los líderes de países
menos poderosos, como el de Corea del Sur,
recientemente detenido por liarla parda en su
propio país. ¿Y qué decir del señor Maduro en
Venezuela? El dictador demócrata, que afirma
que él, y solo él, fue el más votado en sus elec-
ciones. Más al sur, Gabriel Milei, con una mo-
tosierra en mano, asegura que arreglará la
economía argentina. Mientras tanto, en Orien-
te, los conflictos de siempre se recrudecen.

En España, tenemos una oposición y un Go-
bierno que parecen jugar al mismo juego. Si
uno propone medidas para la vivienda, el otro
también. Si uno detecta un presunto caso de
corrupción en sus filas, el otro señala otro ca-
so en las filas del primer acusador. Si uno de-
pende de Junts, el otro ansía caer en los brazos
de Puigdemont’```+. No me digan que no es

ilusionante.
Estamos en manos de quienes hemos elegi-

do, en parte porque esta sociedad ha tirado la
toalla. Ya no hay proyectos políticos que bus-
quen el bienestar general; se han cambiado
por el interés de mantener las poltronas para
vivir cómodamente en viviendas de lujo. Se ha
perdido la objetividad. En el caso de que haya
críticas internas, inmediatamente sacan a re-
lucir los trapos sucios del crítico para que no
vuelva a hablar. Ya ni siquiera es necesario dar
explicaciones, solo atacar con un “tú más y
peor”. Qué importa si lo que se dice es cierto o
no. ¿A la ciudadanía? Eso ya no cuenta. Y a
quienes hagan más ruido se les comprará con
promesas o, de vez en cuando, con realidades.

Si se acusa al fiscal general de haber filtrado
información, la respuesta será que se trata de
información de alguien que ha cometido un
delito. Pero estamos hablando de dos cosas
muy diferentes: el delito y la filtración de da-
tos por parte de quien debe ser justo y objetivo,
lo cual también es un delito. Discutir cuál es
más grave, para mí, es irrelevante.

Feliz 2025 a todos, y mucha suerte, porque

me temo que vamos a temblar mucho con lo
que se nos viene encima. Hemos construido
una sociedad cada vez más personalista y
egoísta, donde lo trascendente es acumular
poder y dinero, sin importar a quién se deba
hundir para lograrlo. Por eso, cada día pien-
so más en los municipalismos, porque es
desde la localidad donde debemos pelear
por conseguir lo que merecemos.

Merecemos mucho más que un barco pira-
ta para que disfruten nuestros niños, aunque
sus tripulantes sigan en Madrid y Bruselas
olvidando nuestro municipio. Esos niños,
cuando se bajen del barco, se encontrarán
con un paraíso que no puede garantizar los
servicios necesarios: sin un centro de salud
adecuado, sin un teatro para disfrutar de
eventos de calidad, y con calles llenas de
agujeros.

Es hora de que Barbate sea considerado
un municipio más del Estado español y pue-
da disponer de los servicios y del dinero que
tienen otras localidades de igual población.
Los de fuera ya se matan solos, pero nosotros
debemos caminar de la mano. ■

Iniciamos un nuevo año que nos llena de
“ilusión y tranquilidad”… o al menos eso
parece, si analizamos superficialmente a
quienes llevan las riendas de este carro

llamado mundo. Esta semana jura el cargo
Donald Trump, un hombre que inspira “so-
siego”, especialmente cuando, semanas an-
tes de alzar la mano y jurar el cargo del país
más rico y poderoso del mundo, afirma que
quiere expandir su dominio a Groenlandia,
Canadá y controlar el Canal de Panamá. Ade-
más, el rubio de la Casa Blanca es un nega-
cionista de todo: del COVID, del calenta-
miento global… Lo cual lo hace aún más “in-
teresante”, al considerar que, mientras el
planeta se calienta más y más, este señor as-
pira a conquistar, cual Napoleón, las tierras
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REFLEXIONES DESDE EL SOFÁ

José Diego Amores

Llegó 2025

CERTAMEN ‘Misión Sostenible: Acción salvar el planeta’

N. P.
BARBATE | Aqualia y el ayunta-
miento de Barbate han entre-
gado sus premios a los finalis-
tas barbateños del Concurso
Digital Infantil, que este año
la empresa de agua convocó
bajo el lema ‘Misión Sosteni-
ble: acción salvar el planeta’,
en ‘www.aqualiayods6.com. 

Pudieron participar los ni-
ños y niñas que estuvieran
cursando 3º y 4º de Primaria
de los colegios de Barbate, a
los que se enviaron las bases
e indicaciones necesarias pa-
ra ello junto con comics del
concurso para todos los
alumnos.

De los más de 9.100 partici-
pantes a nivel nacional, Ca-
ren Rivera López, alumna del
colegio Maestra Áurea López,
y Lucas Sánchez Domínguez,
del colegio Baessipo, se han
convertido en dos de los 250
finalistas seleccionados de
toda España. Cada uno de
ellos ha recibido hoy su pre-
mio: una tarjeta regalo para
material deportivo, una mo-
chila y una botella de agua
reutilizable.

La entrega de los premios
ha tenido lugar esta semana
en el Ayuntamiento, donde el
alcalde, Miguel Molina, la de-
legada de Educación, Raquel
Moral, y el delegado de

Imagen de la entrega de premios a la que los ganadores acudieron con sus familias. A.B.

Lucas y Caren, ganadores del
Concurso de Dibujo de Aqualia
ACTO___ Cada uno de ellos recibió su premio consistente en una tarjeta regalo
para material deportivo, una mochila y una botella de agua reutilizable

tura en la que la buena ges-
tión del agua es fundamental
para cuidar la biodiversidad.

El alcalde ha agradecido a
los dos premiados su trabajo
de concienciación con la par-
ticipación en el concurso y ha
destacado la importancia de
que, entre tantos participan-
tes, ellos representen al mu-
nicipio de Barbate en el cui-
dado de un recurso natural

escaso como es el agua.
Por su parte, Alberto Rome-

ro, de Aqualia, indicó que
“para nosotros es una gran
satisfacción ver cómo los ni-
ños de Barbate están cada vez
más concienciados acerca de
la importancia de cuidar el
agua y aplican buenos hábi-
tos en su día a día, haciendo
además de concienciadores
del resto de la familia”.

Aguas, Mario Caballero, les
hicieron entrega de sus pre-
mios junto a Alberto Romero,
jefe de servicio de Aqualia en
la localidad.

En la edición de este año,
los alumnos y alumnas se han
convertido en aliados de los
‘Guardianes Sostenibles’ pa-
ra combatir a ‘Climatrón’, el
cambio climático, y devolver
la salud a la Tierra, una aven-
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E n su décimo aniversario, Funda-
ción Unicaja reafirma su compro-
miso con la sostenibilidad y el
bienestar social al abrir una con-

vocatoria extraordinaria de proyectos
ambientales dotada con un presupuesto
de hasta un millón de euros. Esta iniciati-
va busca apoyar propuestas que no solo
contribuyan a preservar la biodiversidad
y el patrimonio natural, sino que también
fomenten una mayor conciencia ambien-
tal en la sociedad.

Desde su creación, Fundación Unicaja
ha trabajado incansablemente para con-
vertirse en un referente en el ámbito de la
obra social en Andalucía. Este décimo
aniversario es una ocasión especial para
mirar atrás y celebrar los logros alcanza-
dos, al tiempo que se mira hacia el futuro
con iniciativas que buscan generar un im-
pacto positivo y sostenible en la sociedad.

Con este espíritu, la convocatoria ex-
traordinaria para proyectos de medio am-
biente está diseñada para impulsar ini-
ciativas que enfrenten los desafíos me-
dioambientales más urgentes: el cambio
climático, la contaminación y la degrada-
ción ambiental. Además, la Fundación
pone especial énfasis en la conservación
de ecosistemas clave, como el medio ma-
rino y el litoral mediterráneo, que son
esenciales para la biodiversidad de la re-
gión.

¿Quién puede participar?
Esta convocatoria está dirigida a entida-
des legalmente constituidas en España
que tengan su actividad principal en An-
dalucía o la provincia de Ciudad Real. Las

Fundación Unicaja impulsa un futuro
sostenible con un millón de euros

Actualidad   |    

MEDIO AMBIENTE

CONVOCATORIA___Está dirigida a entidades constituidas en España que tengan su actividad principal en Andalucía o
la provincia de Ciudad Real en los ámbitos de la preservación, restauración, educación y sensibilización ambiental

propuestas deben estar alineadas con dos
grandes ejes.

En el ámbito de la preservación y restau-
ración del medio ambiente, se apoyan
proyectos que contribuyan de manera di-
recta a proteger especies amenazadas y
restaurar espacios naturales deteriorados,
fomentando su equilibrio ecológico. Asi-
mismo, se busca respaldar iniciativas que
implementen una gestión sostenible de
los recursos naturales, promoviendo el
desarrollo rural de manera armónica con
el entorno. También se valora especial-
mente la incorporación de soluciones in-
novadoras para mitigar los efectos del
cambio climático o adaptarse a las nuevas
realidades que este plantea.

Por otro lado, se pone un fuerte énfasis
en la educación y sensibilización ambien-
tal, apoyando campañas y actividades
que inspiren respeto por el entorno natu-
ral. Estas incluyen jornadas y talleres
prácticos para diferentes sectores de la po-
blación, así como iniciativas de divulga-
ción que pongan en valor los logros alcan-
zados en la mejora medioambiental.

Un apoyo económico significativo
La Fundación destinará hasta un millón
de euros en esta convocatoria, con ayudas
individuales que oscilan entre los 10.000 y
100.000 euros por proyecto. Este respaldo
económico busca garantizar que las ini-
ciativas seleccionadas no solo sean via-

Las entidades
interesadas
podrán
presentar sus
propuestas
hasta el 30 de
enero de 2025
a través del
formulario
habilitado en
la web de
Fundación
Unicaja 

El montante
económico se
distribuye en
ayudas
individuales
que oscilan
entre los
10.000 y
100.000 euros
por proyecto

‘‘ bles, sino que también tengan un impac-
to transformador y duradero.

Criterios de selección
Los proyectos serán evaluados bajo un
enfoque integral que incluye:

Su impacto ambiental y social.
Su capacidad de transformación y sos-

tenibilidad a largo plazo.
La inclusión de principios de innova-

ción y digitalización.
Su alineación con los Objetivos de Des-

arrollo Sostenible (ODS).
La participación activa de voluntarios

y la posibilidad de replicación en otras
provincias.

Plazo de presentación
Las entidades interesadas podrán pre-
sentar sus propuestas hasta el 30 de ene-
ro de 2025 a través del formulario habili-
tado en la web de Fundación Unicaja.
Además, deberán adjuntar documenta-
ción que acredite la solvencia y viabili-
dad de los proyectos.

Un llamamiento a la acción
En un momento crítico para el medio am-
biente, esta convocatoria representa una
oportunidad única para transformar ide-
as en realidades tangibles. Como socie-
dad, enfrentamos desafíos complejos,
pero también tenemos la capacidad de
generar un cambio positivo cuando uni-
mos esfuerzos.

Fundación Unicaja invita a todas las
entidades preocupadas por el medio am-
biente a sumarse a esta iniciativa y con-
tribuir a construir un futuro más justo y
sostenible para las generaciones venide-
ras. ■
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Cada mes de enero renacen en cada uno de nosotros
las buenas intenciones, y nos proponemos cumplir
aquellos objetivos personales que, por una u otra
razón, hemos ido postergando. El ser humano en-

tiende su vida como un libro dividido en capítulos inde-
pendientes que ofrecen la posibilidad de “empezar de ce-
ro”, sirviéndose para ello de una fecha señalada en el ca-
lendario.

Con esa motivación extra y energía renovada, sacamos
del cajón la vieja “lista de cosas pendientes” por hacer. De-
jar de fumar, practicar ejercicio, perder peso, aprender otro
idioma o tocar un instrumento musical son algunas de las
metas que nos proponemos alcanzar. Una de cada tres per-
sonas, aproximadamente, se plantea este reto personal,
pero menos del 10% de ellas son capaces de cumplirlo de
manera satisfactoria.

Entender cuáles son las principales dificultades para
conseguir estos buenos propósitos nos ayudará a imple-
mentar los medios adecuados para que ese porcentaje sea
mayor. La primera dificultad con la que nos encontramos
es que nuestro cerebro es demasiado conservador e inter-
preta cualquier cambio como un riesgo potencial, mostran-
do resistencia a incluir un nuevo hábito en nuestra vida
diaria. Dicho de otra manera, “somos animales de costum-
bres”. Pero ese freno que tenemos hacia cualquier modifi-
cación puede, finalmente, ser nuestro mejor aliado si con-
seguimos interiorizar una actividad, repitiéndola una y
otra vez, y convirtiéndola en una tarea automática, una ru-
tina.

Es necesario que el proceso no sea brusco e ir incorpo-
rándolo poco a poco. Por ejemplo, si te planteas hacer ejer-
cicio, quizás deberías empezar por ir andando al trabajo o
dar un largo paseo de vuelta a casa. Pero, antes de llegar a
eso, lo primero que deberíamos plantearnos es qué cambio
deseamos implantar en nuestra vida, es decir, centrar
nuestro objetivo.

Es importante huir de grandes listas de pretensiones,
centrarnos en un solo deseo importante y sumar todas
nuestras fuerzas para lograrlo. Para ello, es recomendable
utilizar lápiz y papel. La huella que deja nuestra propia es-
critura en el cerebro genera un mayor impacto. Redacta
también cómo vas a conseguirlo y qué cambios vas a hacer
en tu vida para lograrlo. Esto generará un compromiso con-
tigo mismo. La planificación es esencial para hacer frente a
todos los argumentos negativos e inconvenientes que nos
alejen de nuestro objetivo.

Otra poderosa herramienta que podemos usar en nues-
tro beneficio es la “visualización”. Imaginar las situacio-
nes y dificultades de nuestro futuro desafío permitirá que
encontremos respuestas a los problemas y obstáculos que,
tarde o temprano, surgirán. Simplifica tus decisiones, así
disminuirás la fatiga mental. Ese es el motivo por el cual
muchas personas muy ocupadas deciden llevar cada día la
misma combinación de colores o estilo de ropa en su traba-
jo.

Rodéate de apoyos en tus nuevos retos o expectativas, y
evita las tentaciones. Elimina de tu mente esos momentos
de “esto es imposible” o “no merece la pena”. Y, cuando re-
trocedas en tus progresos, no te desanimes; es normal en-
contrar “piedras en el camino”. Releer tu diario de objeti-
vos te ayudará a reconducir la situación.

Y, aunque parezca una frase de libro de autoayuda…
“quiérete y recompénsate por tus avances”. Puedes darte
un pequeño capricho; esa maravillosa liberación de dopa-
mina te reafirmará en tu perseverancia y te dará ese empu-
jón que necesitas para continuar adelante.

Si, a pesar de todo, no lo consigues, busca otra fecha im-
portante, como el inicio de la primavera, el verano o, qui-
zás, tu cumpleaños. Pero intenta encontrar siempre un mo-
tivo y un día en el calendario para volver a intentarlo. ■

Los buenos
propósitos…

Neurólogo

Opinión

Estoy segura de que desde que tienes uso de ra-
zón, cada mes de diciembre inicias el proceso
de nuevos propósitos de cara al nuevo año.
Pero, ¿realmente sabes de dónde viene esta

tradición?
La práctica de los propósitos de Año Nuevo se re-

monta a unos 3.000 o 4.000 años atrás, en civilizacio-
nes como la Antigua Babilonia, Siria y otros lugares de
Mesopotamia, donde se realizaban festivales (normal-
mente cercanos a la primavera) para agradecer a los
dioses unas cosechas abundantes.

Cada ciudadano o ciudadana se marcaba unos pro-
pósitos que, en caso de no cumplirse, podían suponer
la ira de los dioses y, por ende, un castigo divino para el
año venidero.

Aunque los babilonios iniciaron la práctica de los
propósitos en primavera, fueron los romanos quienes
consolidaron como comienzo del nuevo año el día 1 de
enero. Mientras que en los siglos XIX y XX los propósi-
tos trascendían para evitar el alcohol, el libertinaje y el
sexo, en la actualidad, la realización de una lista de
propósitos es totalmente laica, ya que ha ido evolucio-
nando a medida que lo ha hecho la sociedad.

Ahora bien, tras tantísimos años llevando a la prác-
tica este listado de propósitos año tras año, ¿crees que
es recomendable realizar una lista antes de finalizar el
año o, por el contrario, piensas que cualquier fecha es
buena para proponerte objetivos sin presión ni plazos?

Ambas respuestas pueden ser perfectamente correc-
tas y, además, se pueden compenetrar a la perfección.
Si verdaderamente quieres adoptar esos cambios en tu
vida, puedes lograr aquello que te propongas. Sin em-
bargo, para evitar tirar la toalla antes de que llegue
marzo, aquí tienes algunos consejos que te pueden ser-
vir de ayuda:

1. La fuerza de voluntad debe ser infranqueable. De-
bes creer en ti mismo o misma para conseguirlo, ya que
si tu voluntad flaquea, también lo hará el objetivo que
te hayas marcado.

2. Proyecta objetivos realistas. Olvídate de aquello
que pueda llegar a frustrarte porque sabes, en el fondo,
que tu voluntad acabará flaqueando. Aquí entra en
juego la segunda pregunta que mencionaba antes:
cualquier fecha que te propongas es buena si realmen-
te te lo propones.

3. Marca tus objetivos según el calendario (inicio de
año) o no. Al final, lo único que cambia es el último dí-
gito del año. Toda tu vida y rutina sigue igual, a menos
que tú decidas lo contrario.

4. La recompensa inmediata es muy motivante. Elige
alguna meta a corto plazo que puedas lograr para
avanzar hacia el siguiente objetivo.

5. Haz un registro personal. Lleva un seguimiento de
las acciones que debes realizar para alcanzar tus me-
tas.

Estoy segura de que si sigues, aunque sea de manera
parcial, estos pasos, podrás cumplir los propósitos que
te marcaste hace más de quince días.

Si te planteaste metas que no estás cumpliendo, ¡ya
sabes! Haz un objetivo a más corto plazo y avanza paso
a paso, porque es mejor pequeños logros que no conse-
guir nada. Los pequeños cambios cuentan.

Y si, después de quince días, sigues al pie del cañón
para alcanzar todo lo que te has propuesto, ¡adelante!
Solo tú sabes hasta dónde puedes llegar.

Ah, y recuerda que los propósitos de Año Nuevo co-
menzaron para evitar la ira de los dioses. Hoy en día,
los dioses no se enfurecerán contigo, pero piensa que
cada pequeño logro es un paso más hacia aquello que
te hace feliz. ■

Propósitos de año
nuevo

Hablando...
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

El turrón de chocolate está de escándalo, pero ya se me acabaron
las reservas. No pasa nada, porque debo preparar el estómago
para ostionadas, erizadas y demás eventos gastronómicos que
ya tenemos encima.

Por lo tanto, dejo a los peces bebiendo y a las vírgenes peinándose
hasta dentro de once meses, que ya mismo suenan bombos, cajas y
guitarras para meternos en la fiesta gaditana por antonomasia. Este
año, además, se presenta interesante con la vuelta de algunos ilustres.
Y la verdad es que, según creo, le va a venir muy bien al mundo de la
chirigota, que andaba, opino, un poco alicaído. Por eso, entre otras
muchas cosas, son muy esperados los retornos de grandes genios co-
mo Yuyu o el Canijo.

Abducido por Martín, Quiñones, Villegas, Lobe, Paco Rosado, Yuyu
o Selu, entre otros, un año me llamó la atención las aventuras de un Co-
lón muy peculiar, que contaba su genial versión del descubrimiento.
Me aprendí el repertorio de aquel pase del coro Tierra a la vista y, des-
de entonces, presto atención al sonido de los tangos.

Luego aparecieron otras grandes agrupaciones de la modalidad co-
mo Watussi, Takatá chim chim pom pom, Vamos a la ópera, Titirimun-
di o La Tienda de la cabra, sin olvidar a Me tocó la china. Pero el cénit
se alcanzó con obras maestras como El Pregón o Buque escuela, or-
questas que hacían de cada actuación un espectáculo,

No podía imaginar que el mundo del coro iba a secuestrar mis senti-
mientos con nocturnidad y alevosía, como pasa en la actualidad. 

Según los astrónomos, los alineamientos planetarios se producen,
aproximadamente, cada 20 años. Se comenta que este fenómeno pue-
de provocar un momento de transformación. Algo parecido ocurrió en
Barbate hace unos años. Seguimos hablando de Carnaval, que nadie
se confunda. Encabezados por nuestra leyenda, el niño de la Ica, otros
mitos barbateños de la fiesta carnavalera como José Manuel Pérez, Jo-
sé Manuel Cardoso, María del Mar Ramos y José Gutiérrez Ponce, deci-
dieron unir sus fuerzas. Y cuando tanto genio se junta, solo puede sa-
lir algo bueno… Y salió una maravilla.

El debut se produjo con una fábrica de conservas donde se presenta-
ba, perfectamente enlatado, todo el arte y la esencia del Carnaval de
nuestro pueblo representado en la figura de Manuel Varo. El grupo lle-
gó directamente a la semifinal del concurso, palabras mayores.

Pero no acabó ahí la cosa, ni mucho menos. Las del puerto, unas ga-
viotas con mucho salero continuaron el viaje. Y como la cosa parecía
que iba para largo, el equipaje, lógicamente, aumentó y se tuvo que
añadir hasta el Baúl de la Piquer. Todo lo que hiciera falta para mante-
ner el nivel, que sigue siendo alto, ya que del escalón de semifinales no
han bajado. Todo lo contrario, pues la agrupación sigue mirando ha-
cia arriba para intentar, de cualquier manera, llegar a la ronda máxi-
ma, una Final que nos sabría a todo el pueblo a gloria bendita.

Comencé este artículo con el delicioso sabor del chocolate y lo termi-
no de la misma manera, deseando que La Fábrica de chocolate deje en
el paladar de toda España un regusto inolvidable. 

Muchísima suerte a nuestro coro. ■

Chocolate para todos
Escritor

Días de Barrunto
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Un punto
ante el
colista que
supo a poco
ASAMBLEA ___El Barbate CF
celebra Asamblea Extraordinaria
hoy viernes, a las 20,00 horas, en
el Salón Multiusos

FÚTBOL En los prolegómenos del encuentro se rindió un merecido homenaje al ex presidente Francisco Andújar Junquera

Barbate
Tras el paréntesis navideño,
el pasado fin de semana, se
retomó la competición ligue-
ra en la Primera Andaluza Sé-
nior.

El Barbate CF, se había mar-
chado al citado parón, con
buen sabor de boca, vencien-
do en la última jornada del
año 2024 y también de la pri-
mera vuelta del campeonato,
al Chipiona CF, rival directo
en la lucha por la permanen-
cia, por dos goles a uno.

Un zarpazo de Gonzalo en
el tiempo de descuento, valió
los tres puntos en litigio para
el equipo de Chiqui Reyes,
que había empezado perdien-
do con gol de David Lorenzo
(14’), empatando la contienda
Jairo (74´).

El pasado domingo, el Bar-
bate CF, arrancó el año 2025 y
también la segunda vuelta de
competición, disputando en
el ‘Municipal’ su partido de la
decimosexta jornada ante el
Algeciras ‘B’.

El conjunto barbateño era
claro favorito para llevarse el
triunfo ante el colista de la ca-
tegoría, pero finalmente no
pudo ser y el encuentro acabó
con empate a un gol en el
marcador.

Una falta al borde del área
fue ejecutada con fuerza y
precisión por Adri Obregón
(23’) haciendo inútil la estira-
da del meta algecireño Oli y
abriendo la lata para el equi-
po ‘rojillo ‘.

Una mínima ventaja con la
que se alcanzó el descanso. El
paso por vestuarios no sentó
bien al Barbate, que se vio
sorprendido en la primera lle-
gada del filial algecireño. Fue
Bryan López el que fusiló a
Rafa tras un error defensivo,
poniendo nuevamente las ta-
blas en el marcador.

El Barbate fue claro domi-
nador del partido, pero no es-
tuvo acertado de cara al mar-
co contrario, cediendo dos
puntos muy importantes en
la lucha por la permanencia.

Tristemente, el autor del
tanto algecireño, Bryan Ló-
pez, fue protagonista del cho-
que, cuando en el tramo final
se encaró con el público bar-
bateño, escupiendo a un afi-
cionado, lo que propició una
tangana que el colegiado re-
solvió mandando a los equi-
pos al vestuario y solicitando
la presencia de las fuerzas de
orden público. 

Restablecida la calma, los
equipos volvieron a saltar al
terreno de juego, en el caso
del Barbate con diez jugado-
res, por la expulsión de Pedro
Columé y en el caso del Alge-
ciras ‘B’, con nueve jugado-
res, por las expulsiones del
propio Bryan López y de Javi
Mera.

Sin embargo, tras la dispu-
ta de unos cinco minutos que
eran los que restaban, el mar-
cador no se movió.

Con este resultado, el Bar-
bate CF es noveno clasificado

con veintitrés puntos, estan-
do a ocho puntos de la zona
de descenso, que sigue
abriendo el Chipiona CF y
donde siguen habitando: Ba-
lompédica Linense ‘B’ (10) y
Algeciras ‘B’ (6).

Este domingo a las 12,00
horas, el Barbate CF, viajará
hasta tierras jerezanas para
medirse al CD. Guadalcacín
en partido de la decimosépti-
ma jornada. 

El equipo guadalqueño lle-
ga a la cita tras haber empeza-
do el año perdiendo a domici-
lio ante el Arcos CF (2-1) y si-

tuado en duodécima posición
con diecinueve puntos.

Homenaje a Paco Andújar
En los prolegómenos del par-
tido entre Barbate CF y Alge-
ciras CF, la junta directiva que
preside Antonio José Vuela,
rindió un más que merecido
homenaje a Francisco Andú-
jar Junquera, ex presidente
del Barbate CF, al que se le hi-
zo entrega de una placa, es-
tando acompañado por su
mujer Teresa y otros familia-
res.

El acto, presentado por Isi-

Arriba, once inicial del Barbate CF ante el Algeciras ‘B’. Abajo, Paco Andújar recibiendo una placa acompañado de su mujer.

doro Alba y Juan Pedro Toci-
no, resultó emotivo, acompa-
ñando a Paco Andújar, algu-
nos de sus directivos y varios
ex jugadores del Barbate CF,
así como la delegada de De-
portes, Raquel Moral y la de-
legada de Hacienda, Tamara
Caro.

Paco Andújar que realizó
una gran gestión al frente del
club, estando a punto de as-
cender a Tercera División, re-
alizó el saque de honor.

La directiva barbateña pre-
tendía en el mismo acto ren-
dir homenaje también a otro

ex presidente del club, Emi-
liano Díaz Muñoz, pero final-
mente no pudo asistir por
problemas de salud.

Por último, apuntar que
hoy viernes, los socios del
Barbate CF, están convocados
a una Asamblea General Ex-
traordinaria.

Será en el Salón Multiusos
a partir de las 20,00 horas.

Los puntos en el orden del
día son: dimisión del presi-
dente del Barbate CF, situa-
ción actual del club y la con-
vocatoria de elecciones a la
presidencia del Barbate CF.
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El Salón de Plenos del Ayunta-
miento de Barbate ha acogido la
presentación oficial del XI Open
Surf Yerbabuena, un prestigioso

campeonato que se ha convertido en
una cita ineludible del surf nacional e
internacional. El evento contará con nu-
merosas novedades en su edición de es-
te año y promete ser un gran atractivo
para deportistas, aficionados y visitan-
tes.

El alcalde de Barbate, Miguel Molina,
la delegada de Deportes, Raquel Moral,
y la edil de Medio Ambiente, Gema Rive-
ra; junto a los organizadores del evento,
Antonio Sánchez, Raúl Malia y Miguel
Ruiz; han presentado el campeonato
destacando que “el Open Surf Yerbabue-
na es mucho más que una competición
deportiva; es una oportunidad para
mostrar al mundo el potencial de nues-
tra costa, la hospitalidad de nuestra
gente y el compromiso de Barbate con el
deporte y el surf”.

Este año 2025 el Open Surf, que llega a
su décimo primera edición, se incorpora
a la segunda edición de la liga EDP Surf
Pro Spain - que cuenta con el sponsor
principal de EDP que hace posible la
prueba deportiva-; un paso que eleva el
nivel de la competición y la sitúa en el
mapa del surf profesional al ser la pri-

gada de Medio Ambiente, Gema Rivera,
se llevará a cabo una jornada de lim-
pieza en la playa de la Yerbabuena,
concretamente el sábado 25 de enero, a
las 10.00 horas. “Debemos ser cons-
cientes que este evento se desarrolla en
un paraje de gran valor paisajístico, in-
cluido en el Parque Natural de la Bre-
ña, por ello, quiero aprovechar para
hacer un llamamiento a la conciencia-
ción, invitando a toda la ciudadanía,
asociaciones y colectivos, a participar
en esta jornada de limpieza para que
nuestra playa luzca en las mejores con-
diciones para acoger a los deportistas
procedentes de todo el mundo que se
darán cita en el Open Surf Yerbabue-
na”, ha señalado la edil.

Desde la Organización han querido
mostrar su agradecimiento al Ayunta-
miento de Barbate, a Diputación, a
Mancomunidad de La Janda y a todas
las empresas y patrocinadores, que po-
sibilitan la celebración de esta nueva
edición del Open Surf Yerbabuena.

“Invitamos a todos los amantes del
surf y la naturaleza a vivir esta expe-
riencia única en la playa de la Yerba-
buena, un entorno privilegiado que es
el corazón de nuestro Open. Estamos
seguros de que esta edición será un éxi-
to y seguirá consolidando a Barbate co-
mo un referente del surf nacional e in-
ternacional”, han destacado en la pre-
sentación tanto los organizadores como
los representantes municipales.

A la espera de olas

Jornada de limpieza
Días previos a la celebración del Open
Surf, tal y como ha informado la dele-

mera prueba de la cita liga. Además,
cuenta con numerosos patrocinadores,
entre los que destacan ION Spain y ION
internacional, a los que desde la Organi-
zación se ha hecho una mención espe-
cial por su apoyo al Open Surf Yerbabue-
na desde su primera edición, y en espe-
cial a Jaime Herraiz, por apostar por Bar-
bate y por el surf.

Abiertas las inscripciones
Desde la Organización se ha informado
que continúan abiertas las inscripcio-
nes para participar en el campeonato,
que incluye las siguientes categorías:
Surf Open (Liga @surfprospain), Surf
Féminas (Liga EDP @surfprospain) y
Open Yerbabuena Surf Sub-18. Las per-
sonas interesadas pueden hacerlo en el
email open.yerbabuena@hotmail.com.

El XI Open Surf Yerbabuena cuenta
con un periodo de espera establecido
del 15 de enero al 31 de marzo de 2025,
permitiendo la selección de las mejores
condiciones meteorológicas para el des-
arrollo del campeonato. 

Durante los tres días de competición,
los asistentes podrán disfrutar de un
completo programa de actividades, que
comenzará el día previo en la Lonja Vie-
ja, con propuestas como sesiones de
surf skate, exposiciones de marcas, pro-
yecciones audiovisuales, cenas, fiestas
y sorteos.

El periodo
de espera
establecido
es del 15 de
enero al 31
de marzo de
2025,
permitiendo
la selección
de las
mejores
condiciones
meteoroló-
gicas para el
desarrollo
del
campeonato

‘

Barbate  |

Deportes Barbate se prepara para la celebración del 
XI Open Surf Yerbabuena

Miguel Ruiz, Antonio Sánchez y Miguel Ruiz, junto al alcalde, Miguel Molina, y las concejalas de Deportes y Medio Ambiente, Raquel Moral y Gema Rivera.

‘



viva VIERNES, 17 DE ENERO DE 2025 29

Barbate  |

MONTENMEDIO Se desarrolla en la Dehesa Montenmedio, y genera 250 puestos de trabajo directos puestos y unos 1.400 indirectos

Mil jinetes y amazonas y
3.000 caballos llegan a
la Janda de la mano del
Sunshine Tour

A.B.
BARBATE | La presidenta de la
Diputación, Almudena Martí-
nez; el vicepresidente prime-
ro, Juancho Ortiz; la directora
del Andalucía Sunshine Tour,
Teresa Blázquez, y el jinete Ar-
mando Trapote, han presen-
tado esta semana en el Pala-
cio Provincial la XXXI edición
del Circuito Hípico del Sol,
Sunshine Tour.

Esta competición empezó el

jueves 16 de enero, con nueve
semanas de competición dis-
tribuidas hasta el 23 de marzo.
Se desarrolla, como cada año,
en la Dehesa Montenmedio,
que reserva 60 hectáreas de su
terreo para este evento, lo que
la convierte en la instalación
ecuestre de competición más
grande de Europa.

La presidenta de la Diputa-
ción se ha referido a esta cita
deportiva como “el primer

gran evento de 2025 en la pro-
vincia de Cádiz”. Almudena
Martínez ha recordado que
para estos acontecimientos de
alcance internacional la Dipu-
tación ha creado la Oficina de
Grandes Eventos, que permite
desarrollar la industria de la
cultura y del deporte en la
provincia y potenciar su al-
cance, con repercusiones po-
sitivas en términos de empleo,
la promoción y el turismo.

Las cifras que maneja la or-
ganización indican un impac-
to económico superior a 60
millones de euros. En materia
de empleo la previsión es la
creación de cientos de  pues-
tos de trabajo, 250 directos y
unos 1.400 indirectos.

En términos deportivos, Te-
resa Blázquez ha apuntado
que “la mayoría de los mejo-
res jinetes situados en el top-
10 mundial, participan, ya
que Montenmedio es un espa-
cio ideal no sólo para preparar
la temporada hípica, sino
también para fomentar la ac-
tividad comercial, con impor-

tantes negocios de compra de
caballos”.

La directora de la prueba ha
agradecido el apoyo de la Di-
putación a esta cita, que au-
menta y se cifra en 120.000 eu-
ros, y ha señalado que se
aprovecha la infraestructura
de restaurantes y hoteles con
que cuenta La Janda, con gran
afluencia de personas en tem-
porada de verano. Para este
evento se abren muchos de es-
tos establecimientos hostele-
ros y hoteleros, lo que permite
desestacionalizar el turismo.

Los macrodatos hablan por
sí solos de las dimensiones

Imagen del cartel del evento que se desarrollará hasta el 23 de marzo.IMPACTO___ Se calcula la llegada de unos 60.000
asistentes, en temporada baja, con un gasto medio diario
de 256 euros, y garantiza unas 26.000 pernoctaciones

del Circuito del Sol: este con-
curso internacional de salto
de obstáculos congrega a
unos mil jinetes y amazonas
de casi 60 países y 3.000 caba-
llos. Se organizan unas 300
pruebas y se reparten unos 2,5
millones de euros en premios.

Se calcula la llegada de
unos 60.000 asistentes, en
temporada baja, con un gasto
medio diario de 256 euros, ga-
rantiza unas 26.000 pernocta-
ciones y proyecta una imagen
de excelencia y sostenibilidad
a nivel internacional, con
competidores de alto nivel de
al menos 57 países.
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Veteranas para el
balonamno barbateño
■ Tras dos meses de ilusionante preparación, el pasado sá-
bado, aprovechando que no había jornada oficial de ba-
lonmano federado, el equipo de Veteranas del CD. Recortes
de Mojama de Barbate, disputó su primer partido.

Rindió visita, en partido amistoso, en el Pabellón
‘Periquito’, al equipo de veteranas del Club BM. ‘Ciudad de
Algeciras’. Este equipo es actualmente integrante del
Campeonato de Andalucía a nivel federado, torneo al que
pretende acceder la próxima temporada el equipo
barbateño. 

El ‘Recortes de Mojama’ Veteranas está compuesto por
jugadoras de más de 30 años, algunas de las cuales son
antiguas jugadoras del club y otras nuevas en este deporte.

El Barbate campeón de invierno
■ Tras el paréntesis navideño, el Barbate CF Juvenil que
dirige Antonio Vuela retomó la Liga en el Grupo II de Cuar-
ta Andaluza. Lo hizo en casa, ante el isleño CD. Cañorrera
al que derrotó por tres goles a cero, proclamándose cam-
peón de invierno con 30 puntos, a dos de la Escuela Bahía
de San Fernando. Su próximo rival en casa será el CD. Isla
de León.

Perfilando el ‘Recortes’ 2025
■ La Delegación Municipal de Deportes y la Organización del
Torneo ‘Recortes de Mojama’ mantuvieron una nueva reunión
para coordinar la próxima edición de este evento, que el año
pasado atrajo a alrededor de 120 equipos de distintas partes de
España, consolidándose como un referente en el balonmano
playa. Para la edición 2025 se pretende ampliar a 150 el núme-
ro de equipos participantes, habiéndose fijado los días 21 y 22
de junio para su desarrollo y pretendiéndose habilitar diez
campos de juego. En esta reunión participaron: Raquel Moral,
delegada de Deportes; Limones y Castillo (secretario y presi-
dente de ‘Recortes’). 

■ El Club Baloncesto ‘Barbate
23’ inició el año con buen pie,
gracias a su equipo Infantil
Mixto que sigue en progre-
sión.
En el primer partido de la

segunda fase de la
competición federada en la
que están inmersos esta
temporada, los jóvenes
baloncestistas barbateños
consiguieron su primer
triunfo liguero.
Lo hicieron a domicilio,
concretamente en Jerez de la
Frontera, ante el Club
Baloncesto Marianistas.

Primera
victoria para
‘Barbate 23’

Cámara digital 

CAZA Gran organización de la Sociedad de Cazadores ‘El Cartucho’ en una cita donde triunfó el sevillano Juan José Corona

Redacción
BARBATE | El  sábado cuatro de
enero, Barbate fue escena-
rio del Campeonato de An-
dalucía de Caza de Becadas.

Una prueba autonómica
que regresó al calendario
anual de competiciones
tras años de inactividad.
Ocho becaderos de toda An-
dalucía se dieron cita en los
acotados de la Sociedad de
Cazadores ‘El Cartucho’ pa-
ra protagonizar una exce-
lente jornada que estuvo

ción. 
Este evento, organizado

por la Federación Andaluza
de Caza, contó para su des-
arrollo con el apoyo del
Ayuntamiento de Barbate,
estando durante la jornada
presentes, la delegada de
Deportes, Raquel Moral; y la
delegada de Medio Ambien-
te, Gema Rivera.
Desde el Ayuntamiento bar-
bateño, se quiso poner en
valor la gran labor de la So-
ciedad de Cazadores ‘El Car-

tucho’ por el buen trabajo
realizado para la  organiza-
ción del evento. 

También se quiso agrade-
cer la labor de los trabajado-
res de la Venta ‘El Loro’, que
ofreció un servicio excelen-
te en los desayunos y al-
muerzos de participantes,
jueces y organizadores. 

Este evento, posiciona a
Barbate como un referente
en la organización de com-
peticiones deportivas de es-
te nivel.

El PN de La Breña acogió
el Andaluz de Becadas

Deportes |

Imágenes de la entrega de premios del Campeonato de Andalucía.

marcada por la deportividad
y el amor por la naturaleza. 

Tras una cita donde los
participantes demostraron
una gran competitividad, el
sevillano Juan José Corona
Sánchez,  se alzó con el títu-
lo de campeón tras lograr la
suma de quinientos puntos.

Lo acompañaron en el po-
dio, el gaditano José Fer-
nando Rojas Ortiz, como se-
gundo clasificado y Antonio
Millán Núñez, de Málaga,
que ocupó la tercera posi-
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Incuestionable.- 2: Aceite espeso, muy amargo, utili-
zado en medicina, que se obtiene del enebro. Alianza.- 3: Determine el
peso de una cosa. Frustré, debilité, desvanecí una cosa.- 4: Protagonista
de La Odisea. Simple, pura.- 5: Sustancia análoga a las grasas, que se
extrae de la lana del cordero y se utiliza en cosmética. Contracción.- 6:
Cierto animal.- 7: Escucháis.  Maquinaciones, intrigas.- 8: Caudal que
lleva la mujer al matrimonio. Adverbio de modo.- 9: Letra griega. Al
revés, seno del complemento de un ángulo o un arco.- 10: Enrole.
Nombre de letra (Pl).- 11: Infusión. Interjección (Pl).

VERTICALES.- 1: Fuerza que lleva un cuerpo en movimiento o en creci-
miento. Al revés, número divisible por dos.- 2: Brilla con luz trémula.
Imagen de una falsa deidad.- 3: Que tiene mucha resina. Al revés, sím-
bolo químico.- 4: Al revés, uniré de cierta forma. Expulsa el aire conte-
nido en el aparato respiratorio de forma violenta y ruidosa.- 5: Nota
musical. Componente.- 6: Al revés, planche. Vocal repetida.- 7: Tejido.
Impares.- 8: Reconfórtate. Al revés, signo del Zodíaco.- 9: Aparato sani-
tario. Al revés, ajuste de dos piezas que cierran o se adaptan entre sí.-
10: Río francés. Pronombre personal (Pl). Existe.- 11: Preposición.
Nombre de ciertos vientos.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Darse prisa.- 2: Congoja, pena, aflicción moral.- 3:
Brazo o pierna, en el hombre y en los cuadrúpedos. Efusión de lágri-
mas acompañada de lamentos y sollozos.- 4: Personaje de una obra
de Shakespeare. Trozo de tela cortado en sesgo.- 5: Hijo de Príamo,
rey de Troya, que provocó la guerra de este nombre. Cama ligera para
una sola persona.- 6: Resonancia. Pronombre personal. Nota musi-
cal.- 7: Tullida. Nota musical.- 8: Artículo. Freno del caballo con las
riendas y todo el correaje. Nota musical.- 9: Nota musical. Barcos.-
10: Cuchillo grande para cortar la caña de azúcar y otros usos (Pl).-
11: Rueda canalada en su circunferencia y móvil alrededor de un eje.
Cierto plato de comida.

VERTICALES.- 1: Abuso, injusticia.- 2: Prólogo o introducción de un
libro. Símbolo químico.- 3: Montones. Adverbio de modo.- 4: Princesa
famosa. Especie de cabra montés.- 5: Adjetivo posesivo. Nombre
babilónico de la diosa Astarté. Tiene.- 6: Río gallego. Ciudad italiana.-
7: Al revés, hogar. Al revés, vinculada.- 8: Terminas. Pájaros.- 9:
Inflamación de la mucosa de las fosas nasales. Al revés, adverbio de
modo.- 10: Al revés, desafío (Pl). Loco.- 11: Al revés, retumbé. De
hueso.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Municipio de Huelva.- 2: Pobres, desheredados.-
3: Al revés, removía, agitaba. Adverbio de lugar.- 4: Feroz, brutal.
Existas.- 5: En Asturias, tienda donde se vende sidra u otras bebidas
al por menor (Pl). Número.- 6: Disfruta. Alejo.- 7: Al revés, símbolo
químico. Nota musical. Al revés, divise.- 8: Relativo a cierto filósofo
alemán. Símbolo químico.- 9: Al revés, vampiro.- 10: Envuelva, empa-
quete. Sustancia comestible producida por cierto insecto.- 11:
Municipio de Valladolid. Nota musical.

VERTICALES.- 1: Adjudica. Individuo de una secta religiosa nacida en
Inglaterra a mediados del S. XVII y pronto extendida a Norteamérica.-
2: Parlamento alemán.- 3: Península de Croacia. Río africano.- 4: Al
revés, apuesto. Facistol.- 5: Abertura tubular por donde se introduce
el aire en un horno o forja. Al revés, introduje.- 6: Al revés, nota musi-
cal. Enfermedad (Pl).- 7: Al revés, impartan. Al revés, príncipe troya-
no citado por Homero en la Ilíada.- 8: Pariente (Pl). Símbolo químico.-
9: Al revés, vestimenta, atavío. Nota musical.- 10: Al revés, de color
rubio oscurso, semejante al del pelo del león. Artículo.- 11: Adquiero
cordura. Población que tiene algunos privilegios con que se distingue
de las aldeas y lugares.
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